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Alors que l’on pensait le soufflé 
de la Coupe d’Europe retombé, 
les supporters nantais nous 

ont fait mentir. Ils seront encore une 
fois au rendez-vous de la Beaujoire et 
de leurs Canaris la saison prochaine. 
Signe de cette volonté d’accompagner 
les Jaune et Vert dans le renouveau 
porté par Pierre Aristouy, la Tribune 
Loire, baromètre de l’adhésion popu-
laire affichera complet toute la saison. 
À voir la fin d’exercice 22-23 du FCN 
sur le terrain, cet engouement pourrait 
s’assimiler à du masochisme. 
Tous ont fait, depuis longtemps, le 
deuil d’un titre de Champion de 
France. Oui mais voilà, quelle que soit 
la couleur des émotions ressenties, 
elles sont le moteur de la passion. Les 
supporters nantais se rappelleront de 
ce sauvetage face à Angers lors de la 
dernière journée comme ils se sou-
viennent du maintien face au Havre et 
face à Metz en 1999 et 2005. De l’hu-
miliation face à Toulouse au Stade de 
France comme de la victoire face à 
Nice, un an auparavant. Des souvenirs 
en commun qui créent ce sentiment 
d’appartenance à la communauté 

Jaune et Verte. 
Pendant 17 matchs (et plus si affinités 
en Coupe, ça arrive…), les plus de 
11.400 abonnés grand public au Stade 
de la Beaujoire seront en quête de mo-
ments d’histoire, de matchs de lé-
gende, de buts spectaculaires, de ceux 
que l’on racontera encore dans 10 ou 
20 ans. Certains nous parlent encore 
du but de Rémi Maréval en Ligue 2 
face à Nîmes en 2009, saison où les 
Canaris finiront 15e… C’est vous dire ! 
La saison passée, ce sont près de 
30.000 Nantais qui en moyenne se 
sont rendus à la Beaujoire, quand la 
Ligue ne sévissait pas, et ce parfois 
deux fois par semaine. Quel autre évé-
nement, quel autre sport, quel autre 
spectacle dans la métropole, dans la 
Région et dans le Grand Ouest, peut 
en dire autant ? Banaliser le lien indé-
fectible qui unit le FC Nantes et ses 
supporters depuis 80 ans c’est mépri-
ser ce peuple qui vit pour le Jaune et 
Vert. Envers et contre tous, ils sont 
supporters du FC Nantes !  
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L’ÉDITO  
ENVERS ET CONTRE TOUS, 

SUPPORTERS DU FC NANTES !



 
Les Canaris ont retrouvé les terrains 
de la Jonelière le 6 juillet dernier 
pour débuter la préparation de la 
saison 2023-2024. Franck Kita, di-
recteur général délégué, accompa-
gné de Pierre Aristouy, confirmé 
sur le banc nantais après le succès 
de l’opération maintien, en ont pro-
fité pour évoquer les actualités 
chaudes autour du club octuple 
Champion de France. Entre espoir, 
généré par l’arrivée d’un technicien 
de la Maison Jaune, désillusion, liée 
au départ de Blas chez le voisin et 
rival rennais, et appréhension d’une 
saison où les Canaris ne semblent 
pour l’instant pas armés dans la 
lutte pour le maintien.  
 
 
 
 
 

 
 

LA MISE EN EXAMEN  
DE FRANCK KITA 

 
Ce n’est pas tous les jours qu’un direc-
teur général d’un club de l’élite est 
mis en examen. Franck Kita a passé 
plus de 24h avec les services de la Po-
lice Judiciaire de Nantes pour une af-
faire de “soupçons de pratiques 
illégales d’agents de joueurs”. Selon 
Philippe Astruc, Procureur de la Ré-
publique de Rennes, «  il est ressorti 
des premiers éléments d’enquête 
que les dirigeants du Football Club 
de Nantes auraient eu recours de 
façon récurrente, tout au moins de-
puis l’année 2015, à l’emploi d’agents 
sportifs non autorisés en établissant 
des contrats d’agents sportifs et des 
contrats de travail de joueurs sous le 
couvert de prête-noms et ce, aussi 
bien dans le cadre de négociations 

de transferts de joueurs que dans le 
cadre de négociations des contrats 
de travail de joueurs”. 
Face aux médias, le fils du président 
Kita a tenu à rassurer sur sa capacité 
à gérer les dossiers de la Maison 
Jaune : « Rien ne m’empêche d’exer-
cer ma fonction. J’ai une entière li-
berté de travailler. J’ai la même 
volonté de faire le maximum pour 
préparer la saison prochaine. Il ne 
s’agit pas d’une condamnation mais 
d’une enquête (…) Je n’ai rien à me re-
procher. J’ai toujours respecté les 
règles. Je suis très professionnel et 
procédurier. » 
 

UNE FORTE ATTENTE DES 
SUPPORTERS EN TERME DE JEU  

 
«  Personne ne peut douter ici de 
l’amour que j’ai pour le club. C’est évi-
demment une grande fierté d’appar-
tenir au FC Nantes et d’en être la tête 
de gondole. C’est une responsabilité 
importante. » Pierre Aristouy, c’est le 
retour d’un formateur « made in 
Nantes  » à la tête de l’équipe pre-
mière. Le dernier coach à avoir fait la 
bascule entre formation et groupe 
professionnel était Serge Le Dizet en 
janvier 2005. Jamais un entraîneur de 
l’ère Kita n’a suscité autant d’espoirs 
en terme de jeu que Pierre Aristouy. 
« Je n’ai aucune pression, a balayé le 
néo-coach Canari d’emblée.  Le jeu 
c’est un plaisir. On va tout faire pour 
allier un football qui génère des émo-
tions et des énergies positives pour 
les gens qui nous regardent mais la 
finalité c’est de gagner !  » Et pas 
question de jouer à la baballe pour le 
Montois : «  Je préfère bien jouer, 
qu’avoir une équipe qui fait soi-disant 
du beau jeu. Bien jouer, c’est gagner! 
Et il n’y a pas qu’une méthode pour 
gagner. » 
 

LE RETOUR DE LA FORMATION 
À LA NANTAISE ? 

 
« C’est l’ADN du FC Nantes. Il va pou-
voir faire ce qu’on a pas très bien 
réussi ces dernières années.  » Le 
constat vient de Franck Kita, lui-
même. Faute avouée, à moitié 
pardonnée. Le changement de dis-
cours est même radical à la prési-
dence du FC Nantes : «  Pierre vient 
pour faire le lien entre la formation et 
le groupe professionnel.  L’ambition 
est de retrouver un projet et une iden-
tité de jeu nantaise. » 
La mayonnaise n’a effectivement ja-
mais pris entre les techniciens du 
centre et les quelques entraîneurs qui 
se sont succédé depuis 2017, date du 
départ de Sergio Conceicao. De son 
côté, Aristouy n’envisage pas de suc-
cès sans s’appuyer sur ce qui a fait la 
légende du club : « Il y a cette phrase 
de Carlo Ancelotti que j’aime beau-
coup : “L’histoire ne vous fait pas ga-
gner mais vous apprend à gagner”. Il 
est important de respecter la tradi-
tion, la culture et l’histoire. Il est évi-
dent que la plupart des moments 
fastes du FC Nantes l’ont été avec un 

amalgame fait de joueurs de qualité 
et d’expérience qui ont su s’impré-
gner de la culture nantaise et de 
joueurs issus de la formation.  » Un 
discours que l'entraîneur du FCN a 
tenu à ses joueurs dans l’auditorium 
de la Jonelière. 
 

AVEC QUELS JEUNES 
À LA REPRISE ? 

 
Ils étaient au nombre de 8 à récupérer 
leurs cartons d’équipements le 6 juil-
let dernier à la Jonelière : 1 gardien 
(Lucas Bonelli, 20 ans), 3 défenseurs 
centraux (Nathan Zeze,18 ans, Junior 
Diaz, 19 ans, Yannis M’Bemba 22 ans), 
un joueur polyvalent entre défense et 
milieu de terrain (Bastien Meupiyou, 
17 ans), deux milieux axiaux (Lohann 
Doucet, 20 ans, Mohamed Achi, 21 
ans) et un milieux offensif (Stredair 
Appuah,19 ans). La hiérarchie en 
équipe première n’est pas figée.  
D’autres jeunes pourront être amenés 
à traverser la route de la Jonelière et 
s'entraîner avec les pros. Pour ce qui 
est du nombre de jeunes qui seront 
amenés à jouer en Ligue 1, Pierre Aris-
touy se veut prudent : « Je ne veux pas 
raconter d’histoire et faire rêver les 
gens. Il y aura une ouverture vers le 
centre de formation mais je ne veux 
pas faire fantasmer sur un nombre 
ou un ratio. » 
Pas question en tout cas de laisser un 
jeune sur le banc pendant 6 ou 7 
matchs sans jouer comme ce fut le 
cas la saison dernière : « Si le joueur 
mérite de jouer en Ligue 1, sa progres-
sion sera accélérée mais si on consi-
dère qu’il n’est pas encore prêt pour 
le plus haut niveau, on ne peut peut 
pas considérer qu’il le sera sans 
jouer. » Fini les stages d’observations 
prolongés dans le groupe pro sans 
fouler les pelouses de Ligue 1.  
 

OBJECTIF MAINTIEN  
 
Après s’être sauvé sur le gong face à 
Angers, les Canaris affichent des ob-
jectifs mesurés. «  Ce n’est pas un 
manque d’ambition de parler de 
maintien, affirme Franck Kita. Dans la 
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mesure où la Ligue 1 passe à 18 clubs,  
avec 2 descentes et un barrage. 
Beaucoup de clubs commencent à 
avoir des moyens importants. C’est 
un championnat de plus en plus 
dense et concurrentiel. »   
Les concurrents directs pour le main-
tien devraient être Le Havre et Metz, 
fraîchement promus, Brest, dont l’ef-
fectif semble limité, Toulouse, embar-
qué dans une longue campagne 
d’Europa League après avoir perdu 

ses meilleurs joueurs, et dans une 
moindre mesure Reims et Clermont 
qui restent sur une très belle saison 
en Ligue 1. 
Pour Pierre Aristouy, inutile de spécu-
ler sur la place qu’occupera le FC 
Nantes à la fin de la saison : « Le plus 
important est de planifier, préparer 
et de tout objectiver pour que ce clas-
sement soit le meilleur possible à la 
fin. L’objectif c’est d’abord un objectif 
de jeu et de vie. » 

 
5 SEMAINES 

DE PRÉPARATION 
 
Du 6 juillet au 12 août, date de la re-
prise de la Ligue 1 face à Toulouse, les 
Jaune et Vert ont 5 semaines pour se 
préparer. Rien de trop pour Pierre 
Aristouy qui a à cœur de remodeler 
son effectif et de faire infuser ses prin-
cipes tactiques dans les têtes des Ca-
naris. « Je souhaite ancrer tout ce que 
je considère comme une philosophie 
de vie commune. Générer du positi-
visme et des résultats. Passer du 
temps ensemble, se lier et créer du 
lien. Je vais pouvoir préparer l’équipe 
sur le plan tactique de façon plus pré-
cise que sur les 4 dernières semaines 
de la saison. La semaine de stage 
sera le moment propice pour ça. » 
Les joueurs des bords de l’Erdre ont 5 
matchs de préparation pour mettre 
en place les principes édictés par leur 
coach : Laval, le 15 juillet à Saint-Na-
zaire, Angers, le 23, Hull City le 29 en 
Angleterre, puis Lorient et Cologne, 
les 2 et 5 août à l’extérieur. 
 

UN STAFF TECHNIQUE ÉTOFFÉ 
 
Oswaldo Vizcarrondo a effectué une 
sortie remarquée sur ses réseaux so-
ciaux avant la reprise de la saison. 

L’ancien adjoint d’Aristouy ne gardera 
pas un souvenir impérissable de sa 
collaboration avec le Montois. « Il ne 
fait confiance à personne (…) Je me 
suis dit : “qu’est-ce que je fais ici ?” À 
quoi sert ma nomination dans le staff 
s’il travaille tout seul (…) Ils n’ont pas 
eu la volonté et la simplicité au moins 
de me dire les choses face à face » 
À sa décharge, Pierre Aristouy n’avait 
pas eu le luxe de choisir son staff. 
« C’est plus simple et même naturel 
et normal de travailler avec des gens 
qu’on connaît et que l’on a choisi », a 
tenu à rappeler Pierre Aristouy. Après 
avoir remercié l’ancien défenseur vé-
nézuélien, l'entraîneur de 43 ans a dé-
voilé les contours de son nouveau 
staff. C’est Alain Pochat, entraîneur 
ayant officié essentiellement au ni-
veau national et qui arrive du niveau 
amateur qui prendra la suite de Viz-
carrondo. « Il a franchi toutes les 
étapes pour obtenir son BEPF, chose 
assez exceptionnelle pour un entraî-
neur issu du monde amateur. Je le 
connais depuis 25 ans et j'ai une 
croyance totale tant sur le plan hu-
main que professionnel. » Sur le plan 
de la préparation physique, Ruiz San-
tos vient remplacer numériquement 
Teddy Pellerin (souci de santé). 
 

MATTHIEU BELLÉE
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De retour aux États-Unis depuis 7 
saisons, Alejandro Bedoya n’a ja-
mais oublié son passage sur les 
bords de l’Erdre. Un amour réci-
proque entre les supporters et l’an-
cien numéro 7 des Canaris, résumé 
par ces instants de communion et 
son fameux  “I believe that we will 
win ! “. Personnalité attachante du 
vestiaire nantais et joueur capital 
du retour en Ligue 1 des Canaris, 
Alejandro Bedoya vit une fin de car-
rière rêvée à L’Union Philadelphie 
dont il est le capitaine. « Bedo  », 
comme l’appelait les supporters 
nantais, ne ferme aucune porte 
pour son après carrière même celle 
d’un retour dans les cité des Ducs… 
 
 

T  u as récemment tweeté à 
propos du maintien du club 
en Ligue 1 lors de la dernière 

journée. Est-ce que tu suis encore 
certains matchs du FC Nantes ? 
C’est très difficile de regarder les 
matchs aux États-Unis à cause des 
droits TV. On peut surtout voir les gros 
chocs de Ligue 1. Je regarde les 
matchs en « streaming » dès que j’en 
ai le temps. Je regarde surtout les 
meilleurs moments après le match. 
Cette saison, j’ai pu voir les matchs eu-
ropéens, notamment celui de la Ju-
ventus à l’extérieur.. J’ai vu la finale de 
Coupe de France contre Toulouse 
dans le bus avec mon coéquipier Oli-
vier Mbaizo (camerounais), qui 
connaît bien Ignatius Ganago. Le ré-
sultat n’était évidemment pas au ni-
veau de nos attentes mais les 
supporters qui se sont rendus au 
Stade de France étaient incroyables. 
Ça m’a rappelé mes années nantaises. 
Je leur souhaite le meilleur pour cette 
saison. Je suis vraiment ravi qu’ils 
aient pu rester en Ligue 1 et j’espère 
que ça continuera. 
 
Tu avais une relation particulière 
avec les supporters… 
Je suis arrivé dans l’anonymat. Qu’est 
ce que venait faire un Américain en 
Ligue 1 ? La connexion s’est faite rapi-
dement quand ils ont vu mon enga-
gement sur le terrain. Mon premier 
contact avec La Beaujoire était face 
au PSG dès mon deuxième match. Je 
me souviens que l’on avait 
commencé en 3-5-2 et que j’avais eu 
pas mal de liberté entre un poste de 
relayeur et de meneur de jeu. Alors les 
gens se sont dit, «  il n’est pas seule-
ment ici pour courir et tacler ». Mon 
passage à Nantes continue de me 
suivre ici aux États-Unis. Quand je suis 
invité à un événement à Philadelphie, 
on diffuse toujours des images de 

mes buts en Jaune et Vert. J’ai tou-
jours des commentaires sur les des-
centes des supporters en Tribune 
Loire après les buts. Évidemment il y 
a eu cette chanson « I believe that we 
will win » dans le vestiaire après la vic-
toire à Ajaccio qui est devenue un 
hymne apprécié de tous après nos 
succès. Je n’aurais jamais pensé avoir 
un tel impact au FC Nantes. C’est 
quelque chose qui restera avec moi 
pour le restant de mes jours.  
 
D'où t'es venu ce chant ? 
Je ne sais plus trop… C’est quelque 
chose que j’ai entendu dans les 
stades aux Etats-Unis. J’ai été pris de 
cours par mes coéquipiers qui m’ont 
demandé de chanter dans le vestiaire 
après notre victoire et mon premier 
but à Ajaccio. C’est la première chose 
qui m'est venue à l’esprit.  
 

«  IL Y A EU CETTE CHANSON 
« I BELIEVE THAT WE WILL WIN » 

DANS LE VESTIAIRE APRÈS LA 
VICTOIRE À AJACCIO QUI EST 

DEVENUE UN HYMNE APPRÉCIÉ 
DE TOUS APRÈS NOS SUCCÈS. JE 
N’AURAIS JAMAIS PENSÉ AVOIR 
UN TEL IMPACT AU FC NANTES. » 

 
Es-tu toujours en contact avec 
certains joueurs de cette équipe ? 
Oui on se parle de temps en temps. 
Ça peut-être sur les réseaux sociaux 
avec Jordan Veretout ou Valentin 
Rongier qui est très doué aux jeux 
vidéo et notamment à «  Fifa  ». Ma 
femme est très proche de Diana, la 
femme d’Oswaldo Vizcarrondo. On 
est même partis en vacances ensem-
ble. Je parle à Filip Djordjevic et Serge 
Gakpé de temps en temps, Lucas 
Deaux qui est un grand fan de NBA, 
et Vincent Bessat, avec qui on parle 
de certains joueurs de par son rôle 
d’agent… Cette équipe est très spé-
ciale pour moi. Les Français peuvent 
parfois être introvertis et j’ai dû vrai-
ment gagner leur respect dans le ves-
tiaire. J’ai pu le faire grâce à ma 
personnalité, à l’accueil des suppor-
ters et à mon niveau de jeu. 
 
Il s’est vraiment passé quelque 
chose entre vous et les supporters 
lors de cette saison 2013-14… 
On avait tous des personnalités assez 
uniques. Même le coach Michel Der 
Zakarian ! Que ce soit Deaux, Pan-
crate, Gakpé, Bessat, Djordjevic, c’est 

un mélange de talent et de personna-
lité capables de créer des interactions 
avec les supporters. On a souvent été 
au-delà des attentes des fans en 
terme de résultats. Que ce soit un top 
5 de Ligue 1 pendant quelques se-
maines ou une demi-finale de Coupe 
de la Ligue… Les supporters se sont 
reconnus en nous, ça nous a aidé.  
 
Tu es arrivé il y a 10 ans à Nantes, en 
août 2013… Comment es-tu entré 
en contact avec le club ? Connais-
sais-tu le club à l'époque ? 
Whaou c’est fou… Je ne pensais pas 
que cela faisait aussi longtemps ! À 
l'époque, le club des Glasgow Ran-
gers était en faillite. La plupart des 
joueurs sont partis. Je connaissais 
bien la ligue suédoise et j’ai décidé d’y 
partir pour me remettre en condition. 
J’avais le sentiment qu’en y faisant 
une bonne saison, je pourrais rebon-
dir ailleurs. J’avais d’autres opportuni-
tés, notamment en Bundesliga. J’ai 
commencé à faire des recherches sur 
Google et Youtube. J’y ai découvert 
une grande histoire, des joueurs ex-
trêmement talentueux passés par le 
FC Nantes à toutes les époques, une 
ville jeune et passionnée de football. 
L’engouement des fans m’a rappelé 
Glasgow. J’ai toujours voulu découvrir 
la France et ça a coïncidé avec le re-
tour en force de la Ligue 1. C’était aussi 
un challenge d’installer le club en 
Ligue 1 et tout ça m’a plu. Je me suis 
également dit que j’aurais du temps 
de jeu à un an de la Coupe du Monde 
au Brésil. C’est ce qui s’est passé et je 
serai toujours reconnaissant pour ça.  
 
Si tu devais choisir deux souvenirs 
de ta période nantaise… 
J’ai eu la chance de jouer une Coupe 
du Monde. Pour tout footballeur, re-
présenter son pays pendant cet évè-
nement. Le second événement c’est 
la naissance de mon fils, Santino, ici à 
Nantes. J’ai cette photo de moi et 
mon fils en bas de la Tribune Loire 
après un match chantant « I believe 
that we will win » qui est partout chez 
moi… C’est même le fond d’écran de 
mon téléphone. Un moment très spé-
cial pour moi que je n’oublierai jamais. 
Ça pourrait résumer mon passage à 
Nantes. C’est une photo que mon fils 
adore montrer à ses copains.  
 
Ce but au Parc des Princes est 
aussi resté dans les mémoires… 

Oui c’est certainement le plus beau 
but de ma carrière ! Ce but contre le 
PSG a fait le tour de tous les réseaux 
sociaux. Pour la danse après, c’est une 
habitude que l’on avait dans le ves-
tiaire. Avec toutes ces nationalités dif-
férentes, il y avait toujours de la 
musique dans le vestiaire. 
 
Peut-être que le plus mauvais sou-
venir serait cette demi-finale de 
Coupe de la Ligue contre le PSG à la 
Beaujoire que tu n’as pas pu jouer 
pour cause de blessure… 
C’est le genre de match que tu as 
envie de jouer. On avait de bonnes 
chances de l’emporter à domicile. Je 
pensais pouvoir avoir un impact si 
j’avais joué ce match. On a été si 
proches d’atteindre le SDF…  
 

« COMME BECKHAM À SON ÉPOQUE, 
MESSI PEUT PERMETTRE D’ÉLEVER 

LA MLS COMME L’UN DES MEILLEURS 
CHAMPIONNATS AU MONDE. » 

 
Après ces 3 saisons à Nantes tu as 
choisi de revenir aux États-Unis 
malgré une prolongation jusqu’en 
2019 au FC Nantes… 
Un nouveau coach venait d’arriver 
(René Girard, ndlr). Mon fils est né 
quelque temps avant. J’ai eu l’oppor-
tunité de revenir près du New Jersey 
où je suis né en signant à Philadel-
phie. J’ai toujours beaucoup d’amis et 
de famille ici. C'était le bon moment 
pour revenir à la maison. Nantes nous 
manque avec ma femme. On habitait 
le long de l’Erdre dans le centre…. Il y 
avait cette boulangerie à l’angle de la 
rue, les baguettes, les petits-déjeu-
ners… On a vraiment aimé notre vie à 
Nantes. On se baladait souvent au-
tour de Nantes aussi, à La Baule, La 
Rochelle. Je regrette de ne pas avoir 
pu voir plus de la France.  
 
Tu pratiques toujours le français ? 
J’ai perdu beaucoup de mes apti-
tudes. Quand je suis arrivé en MLS, je 
faisais des interviews en français à 
Montréal même si le québécois est 
très difficile à comprendre (rire). Au-
jourd’hui c’est plus difficile.  
 
Tu es capitaine de l’Union Philadel-
phie. Vous avez gagné le Suppor-
ter’s Shield (meilleure équipe de la 
saison régulière), vous êtes allé en 
finale de la Coupe des États-Unis et 
en finale des play-offs. Vous êtes 
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ALEJANDRO BEDOYA : “J’AI 
TOUJOURS LA PHOTO AVEC MON 

FILS EN BAS DE LA TRIBUNE LOIRE”



l'un des favoris… 
Quand je suis arrivé, le club n’avait ja-
mais joué les play-offs depuis sa créa-
tion en 2008. Il voulait changer ça. Le 
but a toujours été de remporter ce 
trophée. Ça ne change pas. On a 
montré par le passé que nous étions 
une des meilleures équipes de la 
ligue. Depuis cinq saisons, Philadel-
phie est l’équipe qui compte le plus 
de points en saison régulière… Ça 
montre les progrès et la régularité du 
club. Bien sûr nous serons encore un 
des prétendants au titre. La finale 
contre LA FC la saison passée a été 
très intense. Un match fou (3-3 puis 6-
3 aux tirs aux buts, ndlr). J’étais 
blessé… Ça a été très dur de regarder 
ça depuis le banc. C’est le dernier tro-
phée que je veux remporter.  
 
Ton entraîneur (Jim Curtin) a dit 
que tu devrais avoir une statue à 
Philly… À côté de celle de Rocky, ça 
pourrait être sympa ! 

(Rire) Non je ne mérite pas d’être à 
côté de Rocky !  
 
La MLS entre dans une nouvelle ère 
avec Messi à l'Inter Miami… 
C’est bien de l’avoir en MLS.C'est le 
plus grand joueur de l’histoire. Je suis 
un grand fan du FC Barcelone, j’ai 
toujours adoré le voir jouer. Comme 
Beckham à son époque, Messi peut 
permettre d’élever la MLS comme l’un 
des meilleurs championnats au 
monde. Il va forcément attirer les re-
gards. Je suis curieux de voir son inté-
gration à Miami (dernier de la 
conférence Est, ndlr). C’est bien pour 
la Ligue. Il sera bluffé par la qualité des 
infrastructures et la passion des fans.  
 
Tu seras libre de tout contrat à 
partir de décembre. Tu es originaire 
de Floride. Jouer avec Messi à 
quelques kilomètres de là, à l’Inter 
Miami, c'est envisageable ? 
C’est tentant, non ? Qui ne voudrait 

pas jouer avec Messi ? D’autant plus 
là où j’ai grandi ! Pour être honnête je 
n’y ai pas pensé. Je ne sais pas ce qui 
se passera à la fin de la saison… Mes 
parents vivront entre Fort Lauderdale 
et la Colombie, où ils font bâtir une 
maison. J’ai énormément de famille 
et d’amis là-bas. C’est une ville qui 
continue de changer avec beaucoup 
de projets. Miami a déjà fait venir 
beaucoup de joueurs et s’ils le pou-
vaient, ils feraient venir une dizaine 
d’amis de Messi (sourire). 
 

« QUAND ON ME DEMANDE À QUOI 
VA RESSEMBLER LA COUPE DU MONDE, 

JE RÉPONDS QUE ÇA VA ÊTRE 
10 SUPERBOWLS EN UN ! » 

 
Tu te vois continuer encore 
longtemps à jouer ? 
Je me suis toujours dit que j’aimerais 
jouer au moins jusqu’à mes 38 ans. 
Soit encore deux saisons. J’ai encore 
beaucoup de choses à apporter. 

J’aide l’équipe à construire depuis une 
position plus reculée. À Philadelphie, 
je suis parmi ceux qui se créent le plus 
d’occasions dans le jeu. Même dans 
les kilomètres parcourus et les 
courses à haute intensité ! 
 

« JE SUIS PASSIONNÉ DE PADEL 
ET J’ADORE SURTOUT Y JOUER 

QUAND LA SAISON SE TERMINE. 
J’ESSAIE DE DIVERSIFIER MES 
INVESTISSEMENTS ET D’ALLER 
LÀ OÙ SONT MES PASSIONS. »  

 
Tu es aussi un businessman. Tu as 
un Master au Boston College. Tu 
viens d'ouvrir un complexe de 
padel (« padel haus »), ton après-
carrière est déjà toute tracée… 
Je voudrais continuer à être impliqué 
et lancer de nouveaux projets. Ça me 
permet de rester occupé, et de faire 
de nouvelles rencontres… Je suis pas-
sionné de padel et j’adore surtout y 
jouer quand la saison se termine. C’est 
en plein essor aux État-unis même si 
c’est déjà quelque chose d’implanté 
en Europe. J’essaie de diversifier mes 
investissements et d’aller là où sont 
mes passions. Toutes les carrières de 
footballeur ne durent pas et c’est im-
portant de préparer en amont la suite. 
 
Le Mondial en Amérique du Nord 
aura lieu dans 3 ans. Te verrais-tu 
dans un rôle d’ambassadeur ? 
Ça va être une Coupe du monde in-
croyable ! Les Etats-Unis vous faire de 
cette compétition un grand show. On 
arrive au point de bascule avec le foot-
ball en Amérique qui pourrait devenir 
« mainstream ». Peut-être jouerai-je 
toujours ? Je suis impliqué dans le 
comité d’organisation ici à Philadel-
phie. Quand on me demande à quoi 
va ressembler la Coupe du monde, je 
réponds que ça va être 10 Superbowls 
en un ! Mes enfants seront en âge de 
ressentir et comprendre ce qu’est une 
Coupe du monde.  
 

PROPOS RECUEILLIS PAR 
MATTHIEU BELLÉE
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À quelques semaines de la reprise 
de la Ligue 1, le 13 août, les Canaris 
n’avaient toujours pas enregistré la 
moindre arrivée. Si le marché est 
calme, le board nantais doit  s’acti-
ver. Après Kolo Muani en 2022, c’est 
Blas, l’autre facteur X de cette 
équipe victorieuse en Coupe de 
France qui vient de faire ses valises. 
En 2023-2024, la réponse sera col-
lective. Le coach n’est  «  pas 
pressé », selon Franck Kita.  
 
 

Ludovic Blas en Rouge et Noir… 
“Une montagne de douleur”, 
pour certains supporters nan-

tais. Pour la première fois de l’histoire 
du club, le FC Nantes cède son meil-
leur élément au voisin rennais. Un 
point de bascule dans l’histoire de la 
rivalité entre les deux équipes. Blas 
conscient de l’impact d’un tel trans-
fert s’est risqué à une explication : « Je 
m’attendais un petit peu à la réac-
tion des supporters. J’ai passé de 
bons moments là-bas, je leur ai 
donné beaucoup de joie. C’est sûr 
qu’ils peuvent être déçus. Mais il faut 
aussi essayer de penser foot et de me 
comprendre. » 
 

YAZICI, MELING, REABCIUK, 
N’DIAYE (SOCHAUX) PISTÉS 

 
Un choix sportif évident tant les deux 
clubs ne boxent plus dans la même 
catégorie en L 1 depuis longtemps 
mais discutable au vu de l’importance 
du joueur dans l’histoire récente du 
club. Son départ s’ajoute à ceux de 
Guessand, Victor, Corchia, Traoré, et 
au flop Delort. La gestion de l’après 
Kolo Muani s’annonçait périlleuse, 

celle de l’après Blas s’annonce aven-
tureuse. « Ça fait un petit moment 
que l’on imagine le départ de Ludo, 
rassurait Franck Kita en conférence 
de presse. Ça sera à Pierre de valider 
les noms qu’on lui propose. Il est très 
exigeant et il a raison. » Le FC Nantes 
ne retrouvera évidemment pas un 
joueur du calibre de Blas cet été. La 
réponse devra être collective. On ima-
gine la volonté de Pierre Aristouy de 
bâtir autour de Pedro Chirivella pour 
lequel il voue une véritable adoration. 
Devant les Canaris sont à la recherche 
d’un attaquant rapide et d’un d’un 
joueur de côté. Honorat (Brest) parti à 
Mönchengladbach et Baldé, un 
temps pistés et estimés à moins de 10 
millions d'euros, sont trop chers pour 
les dirigeants nantais. La CAN 2024 (13 
janvier - 11 février) va grandement 
handicapé l’attaque nantaise. Simon, 
Ganago et Mohamed en seront. Les 
recrues devront être opérationnelles 
à cette période. La solution pourrait 
venir de Yusuf Yazici (LOSC) selon Té-
lénantes.  
L’autre chantier de l’été concerne les 
latéraux. Avec 4 départs en 6 mois et 
le replacement de Quentin Merlin 

plus haut sur le côté gauche, les spé-
cialistes du poste ne sont que deux : 
Hadjam et Centonze. Ce dernier avait 
été écarté du 11 titulaire lors des deux 
derniers matches de la saison. 
 

UNE CELLULE DE RECRUTEMENT… 
D’UN ÉLÉMENT 

 
Rien n’à voir avec un manque de 
confiance selon Aristouy : « Fabien est 
un formidable joueur. L’un des meil-
leurs latéraux droit de France (…) Il fait 
partie de ces joueurs qui n’ont pas 
fini la saison pour lesquels j’ai beau-
coup d’estime et sur lesquels je 
compte beaucoup.  » Un suppléant 
est recherché à droite et un n°1 à 
gauche. Les noms de Birger Meling 

(Rennes) et du Moldave de l’Olympia-
kos Oleg Reabciuk sont cités. 
Enfin, Pierre Aristouy est à la re-
cherche d’un milieu axial au profil 
plutôt défensif. Rassoul Ndiaye (So-
chaux) serait ciblé, selon l’Équipe. 
Pour trouver la perle rare le FC Nantes 
souhaite se doter d’une cellule de re-
crutement… d’un élément. C’est Bap-
tiste Drouet (ex-Lorient) qui devrait 
prendre le poste, selon Ouest France. 
« Il faut absolument mettre en place 
cette cellule. Il faut être plus profes-
sionnel en matière de recrutement », 
reconnait Franck Kita. Avec un début 
de championnat “coton“, les Canaris 
n’ont plus de temps à perdre.  
 

MATTHIEU BELLÉE

 
 
 
 

MATCHES AMICAUX DE L’ÉTÉ
Match n°1 : Samedi 15 juillet 2023 : 
FC Nantes - Laval, à St-Nazaire 
Match n°2 : Dimanche 23 juillet 2023 : 
FC Nantes - Angers, à Basse-poulaine 
Match n°3 : Date, adversaire 
et lieu à définir 
Match n°4 : Mercredi 2 août 2023 : 
FC Nantes - Lorient, à Vannes 
Match n°5 : Samedi 5 août 2023 : 
FC Cologne - FC Nantes, à Cologne

FC NANTES

La campagne d’abonnement 
lancée le 22 juin a pris un tour-
nant inattendu pour l’ouverture 
au grand public le 6 juillet der-
nier. L’arrivée de Pierre Aristouy 
sur le banc nantais semble avoir 
convaincu de nombreux suppor-
ters de se rendre à la Beaujoire 
deux fois par mois jusqu’en mai 
2024.  
 
 

Plus une place ne sera vendue 
en Tribune Loire cette saison… 

Les 6.500 sièges du virage le plus 
chaud du Stade de la Beaujoire ont 
trouvé preneur dès l’ouverture de 
la campagne d’abonnement au 
grand public. C'est 500 abonnés 
de plus que la saison passée, pour-
tant rythmée par la Coupe d’Eu-
rope suite à la victoire en Coupe de 
France. En l’espace d’une heure, et 
sans file d’attente, 2.000 nouveaux 
abonnés ont obtenu leur précieux 
sésame ! 
Les supporters nantais bloqués sur 
fcnantes.com pendant toute une 
journée avant Nantes-Juventus ap-
précieront sans aucun doute le 
changement de prestataire et l’in-
vestissement dans un nouveau lo-
giciel billetterie. « C’est plus de 
confort pour les supporters qui en 

ont bavé la saison dernière  », 
commente t-on en interne.  
À cela s’ajoute environ 80% d’abon-
nés ayant reconduit leur bail à leur 
place fétiche pour une saison sup-
plémentaire. La communication 
du club des bords de l’Erdre s’est 
centrée cette année sur les espoirs 
suscités par l’arrivée de Pierre Aris-
touy : « Cette saison 2023-2024 sera 
incontestablement celle d’un nou-
veau départ, empreint de travail, 
d’humilité et de détermination. 
Porté par un projet de jeu conqué-
rant et tourné vers l’avant dans le-
quel s’inscrit notre nouveau staff et 
notre nouvelle équipe. » 
 

DÉJÀ AU-DESSUS DES 11087 ABONNÉS 
GRAND PUBLIC DE LA SAISON PASSÉE 

 
Au 10 juillet, cela semble avoir fait 
mouche. Ce sont 11400 personnes 
minimum qui garniront les travées 
de la Beaujoire pour chaque ren-
contre à domicile. Déjà au-delà des 
11.087 abonnés grand public de la 
saison 2022-2023.  Le FC Nantes se 
félicite déjà de l’engouement de 
cette campagne d’abonnement 
alors qu’il espérait franchir secrète-
ment le cap des 10.000 à l’issue de 
la période estivale. 

M.B.

UN EFFET ARISTOUY 
SUR LES ABONNEMENTS…
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BISON FUTÉ VOIT 
ROUGE ET NOIR 
DANS LE SENS 
DES DÉPARTS





Nouvel équipementier du club 
pour les 4 années à venir, 
Nike signe un design inédit 

pour le maillot de la saison 2023-2024 
du HBC Nantes, bien décidé à mar-
quer d’une pierre violette sur et en de-
hors des terrains cette saison 

anniversaire (lire par ailleurs). 
 « Cela peut sembler surprenant, mais 
pour nous, ce sont deux années de 
travail en amont, sourit Rock Feliho, 
ambassadeur et directeur marketing 
- développement d’un club avec qui il 
a connu à peu près tout… y compris 
en termes de maillots ! On a donc fait 
un appel d’offres et on a eu beaucoup 
de retours. Autant dire qu’il n’a pas été 
question de discussions d’une se-
maine, on a vraiment pris notre 
temps car nous avons eu la chance in-
croyable d’avoir vraiment de très 
belles propositions. » 
 

UN MAILLOT À PART 
POUR UN CLUB À PART 

 
Et s’il n’a pas eu de volonté première 
de quitter Erima - la collaboration et 
les échanges ayant été «  très fruc-
tueux  pour les deux parties » - la prio-
rité était de savoir « comment on allait 
avancer, continuer à se développer. 
Ce qui a retenu notre attention ? L’au-
dace de Nike, le fait qu’ils s’intéressent 
à nous pour leur première ligne dé-
diée au handball. C’est une marque 
qui n’a plus rien à prouver et qui pour-
tant se lance ce challenge. Pour nous, 
s’associer à l’une des meilleures 
marques du monde et passer un nou-
veau cap dans notre propre marque, 

LE HBC NANTES 
ÉTONNE ENCORE EN 
S’ASSOCIANT À NIKE

Le centre de formation du H 
roule en 4x4 ! Avec le tradition-

nel renouvellement estival de gé-
nérations, le responsable Pierre 
Lemeur voit plusieurs éléments 
quitter le nid de la H Arena et s’en-
voler de leurs propres ailes, 4 
joueurs arrivés en fin de cursus 
ayant signé professionnels et 1 en 
tant que stagiaire pro au H. « Pour 
les partants, ils doivent sortir du 
centre de formation avec de vrais 
comportements de joueurs pro-
fessionnels sur le terrain et en de-
hors. Je trouve que tous ont 
avancé dans ce domaine », 
confiait en fin de saison le techni-
cien nantais. 
Avec un recrutement de jeunes 
joueurs déjà rodés aux équipes ré-
serves pro et des internationaux 
U19, le centre de formation nantais 
ayant vu émerger ces dernières 
années des joueurs désormais 

bien installés dans des clubs de 
l’élite hexagonale comme euro-
péenne, l’aventure du haut niveau 
continue ! 
 
LES MOUVEMENTS 
Ils partent : Andreas Hofmann (Is-
tres, Proligue)  ; Enzo Handjou et 
Mathis Beauchef (Besançon, Pro-
ligue), Sebastian Vellenoweth (Bil-
lère, Proligue) 
Ils restent : Alban Simonnet  ; 
Pierre-Alexis Favril , André Wenke-
gheu-Tchambou , Salomon Nasse-
quela  
Ils arrivent : Jules Berriau (HBC 
Nantes U18)  ; Eloi Gnanhouan 
(CRMHB N1) ; Edgar Gohier (Char-
tres N1)  ; Mathys Lobgeois (USDK 
N2) 
A noter qu’ Ernest Pineau, en fin 
de cursus, a prolongé d'une saison 
en tant que stagiaire pro au sein 
du H.

CENTRE DE FORMATION / 
LA VALSE DES DÉPARTS ET ARRIVÉES 
FINALISÉE CHEZ LES JEUNES POUSSES

7 est souvent un chiffre 
mythique et en 2023, le H 
ne dira pas le contraire ! 

En remportant son 7e trophée 
national à Bercy avec une 
deuxième Coupe de France à 
son palmarès, les Violets fê-
taient avec un peu d’avance les 
70 ans du club. 
Du 29 Juin 1953 au 29 juin 2023, 
le HBC Nantes a toujours voulu 
se démarquer par son désir de 
développement, autour d’un 
ADN fort et de valeurs affirmées 
: Respect, Solidarité et Comba-
tivité.  
Une philosophie très Rock 
n’Roll, courant musical émer-
gent justement dans les 50’s et 
qui apportera sa couleur 
comme ses codes durant toute 
la saison à venir en réservant de 
nombreuses surprises aux sup-
porters et partenaires  ! Prêts 
pour un retour vers le futur ?

ANNIVERSAIRE 
LE HBCN, UN 
SEPTUAGÉNAIRE 
“ROCK N’ROLL” !
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En fin de contrat avec son équipementier Erima, le HBC Nantes a créé la 
surprise en s’associant avec une marque qui, si on ne la présente plus, fera 
ses grands débuts dans le handball : Nike.



Le jeune arrière gauche du HBC 
Nantes Léo Gendronneau a vécu 
une fin de saison sur les cha-
peaux de roue, passant du violet 
au bleu avec de belles promesses.  
 
 

Cette saison, la première mé-
daille à l’international a été ra-

menée par la classe biberon des 
équipes de France, les U17 s’empa-
rant de l’argent lors des Jeux Médi-
terranéens fin avril. Une première 
récompense pour un début de 
parcours en bleu de l’arrière gauche 
des moins de 18 du HBC Nantes Léo 
Gendronneau , alors en compagnie 
du gardien Sirius Rambaud. « C’est 
quelque chose d’assez impression-
nant et plein d’émotions que s’en-
tendre la Marseillaise avant les 
rencontres, avoue le jeune lycéen de 

16 ans, marchant sur les traces sous 
la toise d’un certain Thibaut Briet.  
La première sélection est évidem-
ment incroyable et y revenir nourrit 
la volonté encore plus. Je suis de 
nature rigoureuse mais en me re-
tournant sur mon début de 
parcours, je vois tout ce qui m’a 
boosté, tant Guillaume Joli et tout 
ce qu’il nous apporte de son vécu 
international, que mon quotidien 
avec Nadège Fromentin en club et 
Charles Lary au pôle. » 
Une fois la question de l’année sco-
laire close, Léo et la sélection U17 a 
d’ailleurs eu droit à un calendrier 
des plus dense. A peine le stage en 
Allemagne joliment validé par une 
victoire lors des Ruhr Games à Duis-
bourg que la relève made in France 
s’envolait pour la Suède pour l’Open 
Européen, sorte de répétition géné-

rale de ce qui les attendra lors de 
leur entrée dans le grand bain des 
U18… Qualifiés en finale après un 
rude combat face à la Suisse (21-23), 
signant alors un sans-faute à Göte-
borg, les minots de Guillaume Joli 
n’ont pas su juguler la furia espa-
gnole, confirmant que le réservoir 
ne manque pas de talents de l’autre 
côté des Pyrénées, prêts à imiter 
leurs aînés multi-médaillés… 
Une défaite  (21-29) pour cette géné-
ration dans quelques mois se pro-
jettera sur la catégorie supérieure et 
devra surtout ne pas relâcher ses ef-
forts pour continuer à exister avec le 
même caractère. « En avril dernier, 
avant de partir aux Jeux Méd’, on a 
identifié un noyau dur et accentué 
le travail sur la cohésion de groupe 
et la capacité à vivre ensemble du-
rant une compétition, explique le 

coach des mini-Bleus. L’objectif 
c’était aussi de faire la liste la plus 
claire possible pour les staffs sui-
vants. » Premier gros test prévu 
pour Gendronneau - c’est à souhai-
ter - et ses coéquipiers en janvier 
2024 avec les qualifications pour 
l'Euro U18 2025. 

LÉO GENDRONNEAU ET LES MINI-BLEUS EN GRANDE FORME

dans notre merchandising. À partir 
du moment où tu associes le H à Nike, 
cela ne laisse personne indifférent. 
Tout le monde connaît leurs forces.  » 
«  En associant notre image de 
marque au plus grand équipementier 
sportif mondial, ainsi qu’aux savoir-
faire du distributeur Français Ô 
Sports, nous souhaitons franchir un 
nouveau cap sur la performance et 
l’innovation, confirmait le président 
nantais Gaël Pelletier lors de la signa-

ture. Cette nouvelle tenue est à 
l’image de notre club : audacieuse et 
qui ne laisse pas indifférent. » 
Une fierté, aussi, que cette reconnais-
sance du travail effectué ces dernières 
années et d’avoir été choisi pour de ce 
premier maillot 100 % Handball au 
design très différenciant. Car si leurs 
adversaires du PSG sillonnent les 
routes de France et d’Europe avec des 
maillots porteurs du fameux swoosh, 
la technologie textile, les coupes, n’ont 

pas été étudié spécialement : il s’agit 
des mêmes matériaux et modèle que 
ceux de leurs homologues du football. 
«  Notre maillot a été spécialement 
pensé pour notre pratique du hand-
ball, avec beaucoup de questions de 
posées afin qu’il s’adapte par sa 
conception, son empiècement. Des 
coutures sur le maillot, tant dans la 
solidité, aux shorts imaginés pour fa-
voriser les mouvements et déplace-
ments des joueurs, en attaque 

comme en défense : rien n’a été laissé 
au hasard. Quant au style, on a claire-
ment tous pris une claque en le dé-
couvrant  ! Être  pionniers, c’est une 
marque de fabrique qui nous va 
bien ! Ce nouveau maillot devrait ren-
forcer ce sentiment d’appartenance, 
dans notre salle comme dans le quo-
tidien des Nantais. »  
 

GAËLLE LOUIS
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Avec 2 nouvelles prolongations et 3 
nouvelles recrues, la future équipe 
du nouveau coach César Hernan-
dez Gonzalez prend forme avec 
consistance. Les Neptunes peuvent 
désormais regarder sereinement 
vers l’automne 2023. 
 
 

Comptant 6 départs de 
joueuses en plus de ceux de 
du staff technique Cyril Ong 

(coach, écarté avant les playoffs) et 
Guillaume Olivaud-Desiles (assistant, 
arrêt), les Neptunes se devaient de re-
construire en vue de la saison 2023-
2024. En misant en début de 
recrutement sur des valeurs sûres tri-
colores – Giardino (libero, Venelles) et 
Rotar  (pointue, Béziers) - c’est un vi-
rage international qui est engagé 
pour le club de la Cité des ducs. Avec, 
en toute logique, des joueuses réfé-
rencées du Vieux continent, mais 
aussi de jolis paris. Et au rayon des 
bonnes nouvelles, le public de Man-
gin aura le plaisir de retrouver cer-
taines de ses chouchoutes auprès de 
la capitaine de la fin du dernier exer-
cice, Marrit Jasper, qui avait été la pre-
mière à rempiler ! 
 
 

HENA 
KURTAGIC 

 
Elle fait partie de celles qui sont un 
pari sans l’être tant elle est déjà atten-
due comme l’une des futures 

grandes centrales mondiales. Grande, 
elle l’est sous la toise - 1,95m -  mais 
aussi par ses performances très re-
marquées avec son club de toujours 
en Serbie, le Tent Obrenovac. Pur pro-
duit de la superbe école serbe Hena 
Kurtagic, à bientôt 19 ans, pourrait 
être la très bonne pioche de rentrée. 
«  C’est une jeune joueuse avec un 
grand potentiel qui est déjà repérée 
par de très grands clubs. Sa dimen-
sion physique va apporter à l’équipe, 
assure le directeur technique nantais 
Sylvain Quinquis, notamment le bloc 
qui est son grand point fort. » Il s’agira 
de la première expérience à l’étranger 
pour la jeune fille qui, à coup sûr ap-
portera une autre dimension au filet. 
 
La fiche : 
Nationalité : Serbe 
Née le : 27 Août 2004 
Poste : Centrale 
Parcours en club : Tent 
Obrenovac (SRB, 2019-2023). 
 
 

JUSTYNA 
LUKASIK 

 
Elle n’a rien d’une jeune pousse et 
pourtant, cette expérience hexago-
nale sera une grande première pour 
la centrale polonaise de 30 ans  ! En 
effet, Justyna Lakasik aura pour la pre-
mière fois de sa carrière une licence 
autre que celle de son pays natal. Un 
renfort d’expérience, construite au gré 
d’aventures internationales et euro-
péennes - 4 campagnes de Ligue des 
Champions - dans le nouvel effectif 
nantais. S'ajoute au CV de la centrale 
une place de finaliste de la CEV Cup 
avec Sopot en 2015) et des sélections 
en équipe nationale  de Pologne, avec 
notamment une participation à la 
VNL en 2018, mais surtout « un profil   
très complet qui peut jouer sur les 
deux lignes avec un vrai état d’esprit 
de compétitrice pour atteindre nos 
objectifs ».  
 
La fiche : 
Nationalité : Polonaise 
Née le : 27 Janvier 1993 
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Poste : Centrale 
Parcours en club : Gedania Gdańsk 
(POL, 2006-2012), Atom Trefl Sopot 
(POL, 2012-2017), Trefl Proxima Kraków 
(POL, 2017-2018), Chemik Police (POL, 
2018-2019), DPD Legionovia Legio-
nowo (POL, 2019-2020), Radomka 
Radom (POL, 2020-2021), Energa MKS 
Kalisz (POL, 2021-2022), Radomka 
Radom (POL, 2022-2023). 
 
 

ARELYA 
KARASOY 

 
Il aurait été fort étonnant avec un 
coach débarquant tout droit de Tur-
quie que ce dernier n’ait pas l’idée de 
proposer un élément fort de cette 
ligue nationale recélant de joueuses 
de talent. Pour succéder à la Japo-
naise Tanaka, c’est donc la passeuse 
turque Arelya Karasoy qui prendra les 
rênes du jeu nantais à la rentrée. 
«  Arelya sort de deux dernières sai-
sons de haute qualité avec Kuzey-
boru. C'est une passeuse avec un jeu 
assez difficile à lire et une distribution 
variée permettant un vrai équilibre 
pour ses attaquantes, explique Her-
nandez Gonzalez. Elle devra mainte-
nant s'adapter avec le profil de nos 
attaquantes. Elle aura un rôle impor-

tant pour faire grandir l’équipe. » 
A 26 ans , comme pour Lukasic et Kur-
tasic, il s’agira du premier exercice 
hors de sa terre natale pour la nou-
velle cheffe d’orchestre des Neptunes.  
 
La fiche : 
Nationalité : Turquie 
Née le 14 décembre 1996  
Poste : Passeuse 
Parcours : TVF Spor Lisesi (TUR, 2009-
2013), Eczacıbaşı VitrA (TUR, 2013-
2014), Sarıyer Belediyesi (TUR, 
2014-2017), Beylikdüzü (FRA, 2017-
2018), Beşiktaş (TUR, 2018-2019), Aydın 
Büyükşehir Belediyespor (TUR, 2019-
2020), Kuzeyboru (TUR, 2020-2023). 
 
 

TAYLOR 
MIMS 

 
On l’attendait pétulante et surdomi-
nante, après une saison dévastatrice à 
Terville  ; elle avait finalement réalisé 
un exercice sur montagnes russes… à 
l’image de son équipe. L’Américaine 
Taylor Mims ne pouvait clore le cha-
pitre Neptunes de cette façon. « Taylor 
a eu un impact très important pour 
l’équipe cette saison, elle a tenu son 
rang en étant dans le top 3 des meil-
leures scoreuses du championnat, 

rappelle Sylvain Quinquis. Elle a le po-
tentiel pour évoluer un jour dans l'un 
des plus grands championnats, en 
Italie ou en Turquie. En prolongeant 
à Nantes, elle va encore progresser 
techniquement et émotionnellement 
pour nous porter vers de nombreux 
succès la saison prochaine. » La poin-
tue aux stats haut de gamme de 
cette LAF (513 attaques, 32 aces et 43 
blocs en 30 matchs joués, 2e mar-
quese de la division) aura la possibilité 
de faire souffrir les défense adverse… 
et ravir les supporters nantais qui l’ont 
élue "Neptunes de l'année" lors des 
votes organisés en collaboration avec 
le Kop Tridents. 
 
La fiche : 
Nationalité : Américaine 
Née le  : 08 Août 1997 
Poste : Pointue 
Parcours en club : Washington (USA, 
2015-2018), Fachadas Dimurol Libby's 
(ESP, 2018-2019), Vandoeuvre-Nancy 
(FRA,2019-2020), Terville-Florange 
(FRA, 2020-2022) , Nantes (2022-) 
 
 

JAELYN 
KEENE 

 
« Ce n’est pas possible de la voir 

partir… » : voilà certainement l’une des 
phrases les plus entendues lors de 
l’ultime match de playoffs à Mangin 
devant les larmes d’une Jaelyn Keene 
inconsolable. « Je veux rester en Eu-
rope, je ne sais pas encore où je 
serai  », avait glissé à la fois triste et 
frustrée la centrale US faisant l’unani-
mité depuis deux ans à Nantes. Ce 
sera pourtant jamais deux sans trois 
sous les couleurs des Neptunes pour 
la Floridienne de Jacksonville , ayant 
régalé par son jeu intuitif, son service 
puissant (32 aces) et son esprit aussi 
positif que communicatif. 
Ajoutée aux deux recrues estivales, 
Justyna Lukasik et Hena Kurtagic, 
cette annonce de prolongation pour 
Jaelyn Keene constituera d'un trio de 
centrales très complémentaire pour 
cet effectif 2023-2024. 
 
La fiche : 
Nationalité : Américaine 
Date de naissance : 17 Août 1995 
Poste : Centrale 
Parcours en club : Illinois State Univ. 
(USA, 2014-2018), ATSC Kelag Wildcats 
(AUT, 2019-2020), LiigaPloki (FIN, 
2020-2021), Neptunes de Nantes (FRA, 
depuis 2021). 
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A l’aube d’une saison qui, comme 
chaque période pré-olympique, 
s’annonce des plus chargées, le sé-
lectionneur tricolore a fait le choix 
d’un rassemblement dès début juil-
let afin de réaliser une première 
revue d’effectif. 
 
 

Un Mondial et des Jeux Olym-
piques dont elles sont te-
nantes du titre l’hiver 2023 et 

l’été 2024 ne manqueront pas de pi-
ment pour les handballeuses de 
l’équipe de France ! Pour se préparer 
au mieux à ces échéances cruciales, 
Olivier Krumbholz a convoqué 20 
joueuses pour un stage supplémen-
taire de trois semaines. 
Le groupe sera rassemblé à Capbre-
ton avant de mettre le cap sur les Îles 
Lofoten en Norvège. « Les conditions 
de préparation sont extraordinaires, 
assure Krumbholz, avec un excellent 

cadre pour se préparer à quelques 
mois du Mondial. » Le coach des 
Bleues compte sur ce stage et deux 
oppositions face à la Norvège pour 

continuer de mettre de l’huile dans 
les rouages afin de « progresser avec 
des joueuses qui sont perfectibles. » 
Les deux demi-centres Léna Grand-

veau  et la néo-Neptune Tamara Ho-
racek ainsi que la pivot Oriane On-
dono ont été convoquées de nouveau 
et sont donc absentes pour la reprise 
auprès de leurs coéquipières de club 
le 17 juillet. Un travail physique et de 
remise en route handball qui, toute-
fois, aura déjà été effectué et leur per-
mettra donc de raccrocher à coup sûr 
le wagon sans encombres sous la 
houlette de Helle Thomsen. 
A noter que lors de leur première se-
maine dans les Landes, les Bleues ont 
découvert leur groupe et calendrier 
pour le Mondial 2023 (co-organisation 
Danemark, Norvège et Suède, du  30 
novembre au 17 décembre). Avec un 
tour préliminaire localisé à Stavanger 
(NOR), les Françaises auront  trois 
équipes semblant à leur portée pour 
intégrer le tour principal sereine-
ment :  
30 /11 : France - Angola 
02 /12 : Islande - France 
04/12 : France - Slovénie 
 
Le programme estival des Bleues 
- Lundi 3 juillet au dimanche 16 Juillet 
2023 : Stage de préparation physique 
à Capbreton (pas de matchs) 
- Lundi 17 juillet au dimanche 23 juillet 
2023 : Stage en Norvège (avec deux 
rencontres amicales les jeudi 20 juillet 
et samedi 22 juillet face la sélection 
nationale) 
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A l’initiative de Céline Rigaudeau , 
la section de handball adapté de 
l’Association des Neptunes de 
Nantes est désormais officielle-
ment créée. Un pas en plus pour le 
club nantais dans sa volonté du 
sport pour toutes et tous. 
 
 

Le club a donc créé une section 
de handball adapté qui s’adresse 

pour les 17 ans et plus ayant des 
troubles mentaux et/ou physiques, 
psychiques, dans le but de promou-
voir le handball pour tous et par tous 
et de venir s’épanouir dans un 
groupe de sport. « Ce projet m’est 
venu grâce à des circonstances per-
sonnelles qui vous font réaliser que 
le handicap est une force dans la 
vie. Réussir à s’épanouir dans une 
équipe de handball m’a paru être 

une évidence, explique Céline Ri-
gaudeau, à l’initiative d’un projet 
au sein des Neptunes de Nantes 
où chacun y a mis sa pierre, y 
compris la coach de l’équipe pro-
fessionnelle Helle Thomsen, forte 
de son expérience danoise. 
Une initiative qui évidemment 
n’aurait pu voir le jour sans des 
coaches et bénévoles embar-
quant sur le navire et faisant ses 
premiers pas début mars au 
gymnase Nelson Mandela à Nantes. 
Un coup d’essai validé puisque tous 
les samedis matins, de 10h à 11h, le 
public pourra s'adonner  à des jeux 
de ballon, des parcours de motricité 
ou d’agilité, mais aussi apprendre les 
bases du handball. « Le projet des 
Neptunes de Nantes est axé très for-
tement sur la réussite des sportives 
nantaises et sur l’inclusion par le 

sport, rappelle Daniel Pellerin, prési-
dent de l’association. Il nous a sem-
blé très important d’étendre notre 
champ d’action au public en situa-
tion de handicap. » 
Une très belle initiative enrichissant 
le fort engagement RSE voulu par 
les Neptunes de Nantes, avec 
comme objectif à l'avenir d'implan-
ter cette section dans le paysage 
handballistique régional, mais aussi 

d’ouvrir à terme une section pour 
enfant. 
 
Pour toute information : 
(les inscriptions sont ouvertes pour 
la saison prochaine)  : Laurine Cres-
pin, Chargée de communication à 
l’Association des Neptunes de 
Nantes Handball 
Tel : 02.40.47.60.40 /    Mail : 
asso.neptunes.nantes@gmail.com 

STAGE “BONUS ESTIVAL” : 
3 NEPTUNES RETENUES 

AVEC LES BLEUES

L’ASSOCIATION DES NEPTUNES OUVRE 
SA SECTION DE “HAND ADAPTÉ”

CRÉDIT PHOTO ASSO NEPTUNES NANTES HANDBALL

CRÉDIT PHOTO FFHB



En pente douce depuis le 
clap de fin compétitif,, 
Alexandre Taunais peut dés-
ormais partir en vacances 
l’esprit tranquille. Non, seule-
ment ses filles « on fait le job 
», rajoutant même quelques 
lignes au contrat initial. Mais 
ce dernier et le club ont sur-
tout réussi le meilleur des re-
crutements, à savoir 
conserver 80 % de l’effectif 
pour l’exercice à venir. 
 
 

À la question, « stop ou 
encore », les réponses 
ne se sont pas fait at-

tendre pour des Déferlantes 
reprenant des couleurs après 
deux saisons bien ternes. « Il y 
a même des décisions qui ont 
été prises très tôt dans la sai-
son, dès février-mars, glisse 
avec satisfaction le technicien Sud- 
Loire, Alexandre Taunais. On a vécu 
une très belle saison (ndlr : qualifica-
tion en playoffs, sans que cela soit un 
objectif avoué), mais pas seulement 
sur le plan sportif. Cela a été vraiment 
une alchimie collective du début à la 
fin. » 
 

DES CENTIMÈTRES DE 
PLUS DANS LA RAQUETTE 

 
La main de fer dans le gant de velours 
triple épaisseur : voilà, aussi, ce qui a 
sûrement incité la volonté de pour-
suivre pour la majeure partie de ses 
joueuses. Alexandre Taunais, en effet, 
pourra compter sur tout son effectif, 
excepté Léane Boucard – qui rejoint 
sa sœur à l’étage inférieur à l’ALPCM 
Nantes – ainsi que Wisline Souffrant, 

sa capitaine arrivée à l’été 2022 de Mo-
naco. « Léane a été une vraie belle ré-
vélation et j’aurais aimé continuer 
avec elle mais elle souhaitait autre 
chose aussi en dehors du basket et 
elle a eu très rapidement l’honnêteté 
de me le dire. J’apprécie énormé-
ment car c’est le genre de joueuse 
qui, si elle s’engage, le fait à 200 %. Et 
en restant avec nous, elle n’aurait pas 
pu le faire. Pour Wisline, ce n’était pas 
une question d’apport basket car elle 
avait clairement démontré qu’elle 
nous apportait beaucoup sur le ter-
rain. Maintenant, ce n’est pas le seul 
point à prendre en compte lorsque 
l’on constitue une équipe et elle sou-
haitait un autre environnement. » 
#Dans la raquette, question centi-
mètres sous la toise, Alexandre Tau-
nais comptera « pour la sixième 

saison consécutive » avec la jeune Ju-
liette Sadura « qui a su parfaitement 
s’intégrer et suivre le mouvement 
bien qu’en parallèle, elle suive des 

études d’infirmière ! On a 
pu constater au fil des mois 
que nous avions besoin, 
justement, d’avoir un profil 
grande taille supplémen-
taire dans la « peinture », et 
c’est pour cela que j’ai solli-
cité une joueuse que je sui-
vais depuis longtemps, 
Coumba Sow (1.92m  ; Ifs  ; 
NF1). » 
Arrêtée depuis le mois de 
janvier suite à des pro-
blèmes de santé, la jeune 
pivot (21 ans) va permettre 
d’élargir la palette du jeu 
intérieur avec ce club des 
cinq finalisé par la chef de 
file par excellence de ces 
Déferlantes : Kimberley 
Pierre-Louis. 
A noter qu’à Alexandre Tau-
nais sera assisté de Steven 
Trouillet, salarié du comité 

44, Marius Blanchard s’étant engagé 
avec l’UFAB Angers (LFB). 
 

GAËLLE LOUIS

LES DÉFERLANTES 
PRÊTES POUR PASSER 
UN ÉTÉ TRANQUILLE

La Rezéenne titulaire de 
l’équipe U15 France Cheryl 

Pommegne-Wabo (Poste 4  ; 
1,82m) a été sélectionnée pour re-
joindre un stage avec l’équipe de 
France U15. La jeune fille ne sera 
pas dépaysée puisque c’est un 
staff très « local » qui l’encadrera  : 

Thierry Moullec (St-Rogatien 
Nantes) en coach, assisté de Ca-
mille Aubert (ex-NRB) et … Julien 
Claude, son coach en club ! 
12-18 juillet : Stage en France : 
lieu à déterminer 
19-21 juillet : Tournoi de l'Amitié 
à Héraklion 

U15 : CHERYL POMMEGNE-WABO 
NÉO-INTERNATIONALE !
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CALENDRIER DE L CALENDRIER DE L 

LILLE NANTES 

METZ MARSEILLE 

TOULOUSE PSG 

LORIENT NICE 

MONACO STRASBOURG 

LYON MONTPELLIER 

REIMS CLERMONT 

LENS RENNES 

LE HAVRE BREST

NANTES TOULOUSE 

RENNES METZ 

CLERMONT MONACO 

MARSEILLE REIMS 

STRASBOURG LYON 

PSG LORIENT 

NICE LILLE 

BREST LENS 

MONTPELLIER LE HAVRE

NANTES MARSEILLE 

METZ REIMS 

TOULOUSE CLERMONT 

MONACO LENS 

LILLE                MONTPELLIER 

LYON PSG 

NICE STRASBOURG 

LE HAVRE LORIENT 

BREST RENNES

CLERMONT NANTES 

LENS METZ 

PSG NICE 

STRASBOURG MONTPELLIER 

RENNES LILLE 

MARSEILLE TOULOUSE 

LORIENT MONACO 

LYON LE HAVRE 

REIMS BREST

NANTES MONACO 

CLERMONT METZ 

PSG LENS 

STRASBOURG TOULOUSE 

RENNES LE HAVRE 

MARSEILLE BREST 

LORIENT LILLE 

NICE LYON 

MONTPELLIER REIMS

RENNES NANTES 

TOULOUSE METZ 

STRASBOURG LENS 

LORIENT MONTPELLIER 

MONACO MARSEILLE 

NICE BREST 

CLERMONT PSG 

REIMS LYON 

LE HAVRE LILLE

NANTES LORIENT 

METZ STRASBOURG 

PSG MARSEILLE 

MONACO NICE 

LILLE REIMS 

LENS TOULOUSE 

LE HAVRE CLERMONT  

MONTPELLIER RENNES 

BREST LYON

LENS NANTES 

METZ LE HAVRE 

RENNES STRASBOURG 

MARSEILLE LYON 

LILLE MONACO 

CLERMONT NICE 

REIMS LORIENT 

MONTPELLIER TOULOUSE 

BREST PSG

STRASBOURG NANTES 

METZ NICE 

RENNES PSG 

MARSEILLE LE HAVRE 

LYON LORIENT 

REIMS MONACO 

LENS LILLE 

MONTPELLIER CLERMONT 

BREST TOULOUSE

METZ NANTES 

RENNES LYON 

LILLE TOULOUSE 

CLERMONT LORIENT 

REIMS PSG 

LENS MARSEILLE 

LE HAVRE MONACO 

MONTPELLIER NICE 

BREST STRASBOURG

NANTES REIMS 

LYON METZ 

PSG MONTPELLIER 

STRASBOURG CLERMONT 

TOULOUSE LE HAVRE 

MARSEILLE LILLE 

LORIENT LENS 

MONACO BREST 

NICE RENNES

LYON NANTES 

PSG METZ 

STRASBOURG LILLE 

TOULOUSE MONACO 

NICE LENS 

CLERMONT RENNES 

REIMS LE HAVRE 

MONTPELLIER MARSEILLE 

BREST LORIENT

NANTES BREST  

METZ MONTPELLIER 

TOULOUSE RENNES 

MARSEILLE CLERMONT 

LORIENT STRASBOURG 

MONACO LYON 

LILLE PSG 

LENS REIMS 

LE HAVRE NICE

PSG NANTES 

METZ BREST 
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DIMANCHE 
13 AOÛT 20231 DIMANCHE 

20 AOÛT 20232 DIMANCHE 
27 AOÛT 20233 DIMANCHE 

3 SEPTEMBRE 20234 DIMANCHE 
17 SEPTEMBRE 20235

DIMANCHE 
24 SEPTEMBRE 2023 6 DIMANCHE 

1 ER OCTOBRE 20237 DIMANCHE 
8 OCTOBRE 20238 DIMANCHE 

22 OCTOBRE 20239 DIMANCHE 
29 OCTOBRE 202310

DIMANCHE 
5 NOVEMBRE 202311 DIMANCHE 

12 NOVEMBRE 202312 DIMANCHE 
26 NOVEMBRE 202313 DIMANCHE 

3 DÉCEMBRE 202314 DIMANCHE 
10 DÉCEMBRE 202315

MERCREDI 
17 DÉCEMBRE 202316 MERCREDI 

20 DÉCEMBRE 202317
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REIMS METZ 
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CLERMONT LE HAVRE 

LENS NICE 

MONTPELLIER PSG 

BREST LILLE
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MONACO LILLE 

LYON BREST 

CLERMONT MONTPELLIER

NANTES LYON 

BREST METZ 

PSG CLERMONT 

TOULOUSE STRASBOURG 

MONACO RENNES 

LILLE MARSEILLE 

REIMS NICE 

LENS LE HAVRE 

MONTPELLIER LORIENT

MONACO NANTES 

METZ PSG 

TOULOUSE BREST 
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LILLE NICE 

LYON STRASBOURG 
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A SAISON 2023-24A SAISON 2023-24
DIMANCHE 

14 JANVIER 202418 MERCREDI 
28 JANVIER 202419 DIMANCHE 

4 FÉVRIER 202420 DIMANCHE 
11 FÉVRIER 202421 DIMANCHE 

18 FÉVRIER 202422

DIMANCHE 
25 FÉVRIER 202423 DIMANCHE 

3 MARS 202424 DIMANCHE 
10 MARS 202425 DIMANCHE 

17 MARS 202426 DIMANCHE 
31 MARS 202427

DIMANCHE 
7 AVRIL 202428 DIMANCHE 

14 AVRIL 202429 DIMANCHE 
21 AVRIL 202430 DIMANCHE 

28 AVRIL 202431 DIMANCHE 
4 MAI 202432

DIMANCHE 
11 MAI 202433 DIMANCHE 

18 MAI 202434



Après 7 saisons passées à Saint 
Jean d’Illac se soldant par un titre 
de champion de Ligue B, le passeur 
français Romain Bonon fait son re-
tour en Ligue A sous les couleurs du 
NRMV où il retrouvera tout un 
contingent de vieilles connais-
sances. 
  
 

Quand l’expérience d’un bris-
card de la division prenant sa 
retraite des terrains croise 

celle d’un autre chef d’orchestre habi-
tué, lui aussi, des couleurs pari-
siennes  ! Pour sa nouvelle saison 
professionnelle au sein du Nantes 
Rezé Métropole Volley, la révélation de 
Ligue A Anatole Chaboissant pourra 
de nouveau compter à ses côtés avec 
un habitué des missions ambitieuses ! 
Hubert Henno et son assistant Mar-
cos De Oliveira accueilleront en effet 
Romain Bonon, passeur avec qui il  
avait remporté le titre en 2009 avec le 
club de la capitale, avec également 
dans les rangs un certain… Yannick 
Bazin  ! Même poste, même lieu de 
naissance : le tout frais champion de 
France Ligue B avec le club bordelais 
espère une aussi belle saison que son 
prédécesseur  : «  Le club gravit des 
échelons d’année en année. J’espère 
que l’équipe pourra encore passer 
une étape la saison prochaine et, 
pourquoi pas, viser une finale et 

même un titre ! » 
Demi-finalistes des playoffs, Chizoba 
et les siens partiront à l’assaut des 
sommets dès cet automne dans une 
saison pré-olympique qui s’annonce 
très particulière, l’Europe s’ajoutant 
au calendrier. « Mes objectifs person-
nels passent toujours derrière les ob-
jectifs collectifs. J’essayerai de faire en 
sorte d’être toujours en adéquation 
avec ceux du club », assure la recrue 
nanto-rezéenne. 

 
GAËLLE LOUIS 

 
Romain Bonon en bref 
Né le 27/02/88 à Fontenay-aux-Roses 
Taille :  1,83 m - Poste : passeur  
Parcours : Paris (2007-2009), Avignon 
(2009-2010) , Paris (2010-2012) , Plessis-
Robinson (2012-2014) , Martigues 
(2014-2015) , Beauvais (2015-2016) , 
Saint-Jean d'Illac (2016-2022 
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BONON , ULTIME 
BOYS DE LA BANDE

A 400 jours environ des Jeux 
Paralympique de Paris 2024, 

l’international de volley assis Thi-
bault Lefrançois a réalisé une belle 
dernière ligne droite avec les Bleus 
lors du Dutch Tournament, tournoi 
annuel réputé de volley assis à 
Assen en Hollande. Fraîchement 
auréolé d’une deuxième place avec 
son équipe des Neptunes de 
Nantes lors du championnat de 
France  - remporté par le club du 
Pays Voironnais -, le très actif repré-
sentant de la Cité des ducs a renfilé 

le maillot tricolore pour la der de la 
saison. 
Une ultime compétition de ces 
rounds 2022-2023 pour les 
hommes de Dominique Duvivier et 
son assistant Maxime Chouette 
chez nos voisins bataves se soldant 
avec le bilan d’une prometteuse 
victoire contre l'équipe de Grande 
Bretagne (3 sets à 1) - deuxièmes de 
la Bronze Nations League 2022 – si-
gnal des belles avancées de de 
cette équipe de France.  

VOLLEY ASSIS / VACANCES EN VUE 
POUR THIBAUD LEFRANÇOIS

P résident, les objectifs sportifs 
de la saison atteints de la 

plus belles des manières, restent 
la plus grande satisfaction de cet 
exercice ? 
Le moteur a rapidement rugi, c’est 
vrai mais c’est surtout la façon dont 
le groupe a tenu la distance qui a 
rendu cette saison exceptionnelle. 
C’est une immense satisfaction et 
un énorme challenge pour la ren-
trée à venir que de retrouver une 
Coupe d’Europe, qui vient récom-
penser ce superbe parcours. Le plus 
compliqué sera de confirmer mais 
avons toute confiance en Hubert 
(Henno, le coach) et son staff. 
 
Une entrée réussie à la Trocar-
dière aussi, en terme de public ! 
On a prouvé en effet, je pense, que 
le volley avait clairement sa place et 
son public dans une ville aussi spor-
tive que Nantes. C’est toujours ré-
jouissant de voir une communauté 

grandir, découvrir et s’enthousias-
mer tant pour le spectacle sportif 
proposé que pour ce qu’a dégagé 
cette équipe tout au long de la sai-
son. 
 
Quelles sont les leçons à tirer jus-
tement, de cet Acte I dans ce 
nouvel écrin ? 
Déjà, tout le monde est unanime 
sur la question, que nous avons un 
outil de travail extraordinaire qui 
mérite tous les efforts pour être op-
timisé. Et que certes, nous possé-
dons aujourd’hui une excellente 
base mais que cela ne doit surtout 
pas nous faire oublier d’être très 
prudents pour ne pas stagner. A 
nous désormais de nous ouvrir au 
maximum, de sortir des sentiers 
battus et de nous aventurer sur de 
nouveaux terrains ! 
 

RECUEILLI PAR G.L.

THIERRY ROSE : “ON DOIT ÊTRE TRÈS 
PRUDENTS POUR NE PAS STAGNER”





En s’engageant pour 
3 saisons - plus 2 en 
option – auprès du 
Stade Nantais, celui 
qui  fut durant 6 ans 
l’artisan formateur du 
RC Vannes compte 
bien apporter sa 
pierre à  un édifice 
dont les bases sont 
déjà solides. Et s’ap-
procher, un peu plus, 
de la lumière du giron 
professionnel. 
 
 

V ous quittez un 
club avec le-
quel vous avez 

construit et  vécu une 
très belle aventure. Lorsque vous 
avez été contacté par le Stade Nan-
tais, quel a été le déclencheur de 
vous lancer dans un nouveau chal-
lenge ? 

Si j’ai un mot à retenir de mes 
échanges avec Gary (Poinas, directeur 
général du club) et Philippe (Saulnier, 
président), c’est « projet ». Je pense 
être un homme de projets. J’ai eu la 
chance extraordinaire de connaître 

tout type d’aventures, à 
tous les niveaux, auprès 
de tous les âges. M’avoir 
proposé un contrat de 3 
saisons plus 2 en option 
était de leur part une 
grande preuve de 
confiance. 
 
Ils ont rapidement 
évoqué le fait d’avoir 
été séduit par cette 
expérience «  tout ter-
rain » et votre profil de 
bâtisseur… 
La formation est un sec-
teur qui pour moi, à 
l’évidence, est essentiel 
dans la croissance d’un 
club souhaitant attein-

dre le haut niveau. Ce sont avec des 
espoirs performants - à qui l’on peut 
déjà confier du temps de jeu, pas seu-
lement être observateurs, mais égale-
ment acteurs - que l’on avance dans 
le bon sens. Nous avons déjà d’ailleurs 
un petit contingent de jeunes joueurs 
qui sera quotidiennement avec 
l’équipe fanion. C’est pour cette raison 
que je souhaite d’ailleurs que Jean-
Christophe Chouin soit inclus dans le 
projet senior et sera avec nous (lire 
par ailleurs) tous les jeudis matins. 
 

« NANTES EST UN 
GÉANT EN SOMMEIL » 

 
Vous êtes particulièrement bien 
placé, pour le savoir, ayant eu sous 
votre coupe de jeunes pousses nan-
taises à Vannes  : il est compliqué 
avec une équipe fanion en fédérale 
1 de conserver ses meilleurs élé-
ments… La montée à l’étage supé-

rieur a été un axe principal des 
échanges avec les dirigeants ? 
Je suis ravi de retrouver en effet cer-
tains que j’ai pu entraîner il y a plus ou 
moins longtemps (rire) ! Il faut faire en 
effet comprendre aux joueurs que 
rester ici, à Nantes, et progresser est 
possible. Bien évidemment, quand tu 
as un extraterrestre, il serait totale-
ment absurde de vouloir le garder à 
tout prix et le brider. En effet, la mon-
tée est l’une des parties fortes de ce 
projet : je suis prêt à répondre à cette 
volonté, à cette pression. C’est un su-
perbe challenge. Il faut être clair sur le 
fait toutefois que non, Rome ne s’est 
pas fait en un jour (sourire). Mais cet 
objectif doit être un moteur pour tout 
le groupe. 
 
Bien que très pris ces dernières sai-
sons dans le Morbihan, aviez-vous 
un regard sur ce qui se passait dans 
la Cité des ducs ? 
Bien évidemment ! Pour moi, Nantes 
est un géant en sommeil. Cette ville 
mérite un club de rugby en adéqua-
tion avec ce qu’elle est. Pour être un 
ultra passionné de ce sport, avoir l’oc-
casion de potentiellement participer 
à l’éclosion à un plus haut niveau de 
ce club est une perspective extrême-
ment enthousiasmante. Je la saisis 
avec une certaine forme de liberté in-
tellectuelle, porté par cet amour 
inoxydable pour le ballon ovale. Cela 
coule littéralement dans mes veines 
depuis toujours : je suis né dans une 
famille de rugbymen, j’ai débuté à 4 
ans et demi, j’ai commencé le coa-
ching 18 ans. 
J’arrive ici, à Nantes, au moment où 
l’on sait qu’il est nécessaire de passer 
une vitesse supplémentaire, avec 
cette philosophie où je me suis tou-
jours senti redevable de ce que l’acti-
vité rugby avait pu m’offrir. Échanger, 
transmettre cette passion et toutes 
les exigences nécessaires pour tendre 
vers le niveau professionnel est une 
opportunité fantastique ! 
 

PROPOS RECUEILLIS 
PAR GAËLLE LOUIS
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Outre l’arrivée du nouveau ma-
nager sportif et entraîneur 

des 3/4 Florent Bonnefoy, ce der-
nier sera entouré comme il se doit 
de tout un staff l’épaulant dans ses 
missions.  
Déjà présent la saison dernière en 
provenance de Dijon (National), in-
tervenant auprès des avants et de 
la défense, Benjamin Noirot pour-
suit donc avec les Eléphants et 
constituera un nouveau tandem 
technique à la tête de l’équipe de 
Fédérale 1. « Pour moi, il était es-
sentiel de travailler en parallèle 
avec une personne pointue dans 
le domaine de l’analyse vidéo, ex-
plique Florent Bonnefoy. L’apport 

est nécessaire tant pour nous, 
coaches, que pour les joueurs.  » 
C’est donc le Tourangeau Pierre Le 
Baut qui  rejoindra le Stade Nan-
tais, fort de son expérience terrain 
depuis dix ans sur diverses catégo-
ries, en vrai passionné du jeu. 
Autre case essentielle à compléter 
suite au départ d’Alexis Pageault, 
celle du préparateur physique. Et 
pour cet axe, il s’agira d’un apport 
100% local avec Elwen Gicquel, 
rugbyman clissonnais puis sébas-
tiennais. Un nouveau venu chez 
les Rouge et Vert mais loin de dé-
couvrir le milieu et qui veillera à la 
bonne forme des joueurs du Bou-
levard des Anglais.

LE STAFF 2023-2024

FLORENT BONNEFOY 
EST PRÊT À CIMENTER 

LE PROJET NANTAIS
CRÉDIT PHOTO RC VANNES
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Cap sur le Sud-Ouest… et plus de 
30.000 km attendant les Nan-

tais qui iront défier des adversaires 
dont ils connaissent bien les prés 
désormais  ! Bergerac, Tyrosse Na-
farroa ou la bête noire de la saison 
dernière Peyrehorade seront de 
nouveau au programme de Belle-
teste et sa troupe. «  Pas de sur-
prise !, confirme le nouveau patron 
de la Fédérale 1 Florent Bonnefoy. 
C’était la demande de la direction 
du club et les souhaits ont été res-
pectés. On connaît ce rugby Sud-
Ouest difficile à manœuvrer chez 
lui, mais cette adversité doit être un 
moteur  ! Plutôt que d’être mé-
fiants, on se doit d’être ambitieux ! » 
En attendant, les Eléphants repre-
naient les entraînements le 10 juillet 
et feront une pause d’une semaine 
après trois semaines de travail 
acharné  ! «   Il sera bienvenu pour 
tout le monde faire un petit break 
après s’être mis dans le rouge  », 
sourit Florent Bonnefoy. 

UN CALENDRIER MADE IN SUD-OUEST QUI PROMET 

Deux matches de préparation sont programmés : le 19 août 
dans un club partenaire et le 26 août à Trignac contre Orléans.

Toujours dans l’attente d’un ou-
vreur, un poste qu’il connaît bien 

pour y avoir joué, Florent Bonnefoy 
fera confiance à la jeunesse et au ta-
lonneur Sud-Africain Reuben Van der 
Nest (21 ans, 1.81m, 96kg) .  
Après avoir lancé sa carrière dans l'un 
des clubs les plus prestigieux 
d'Afrique du Sud,  les Blue Bulls, le 
jeune homme a souhaité tenter 
l’aventure dans l’Hexagone et a débar-
qué sur la Côte Atlantique l’an passé. 
Après une saison au sein du RC Bau-
lois (Fed. 2), son potentiel et son profil 
prompt à créer des brèches, Reuben 
passera à l’étage supplémentaire avec 
les joutes de Fédérale 1. Les habitués 
du stade Laporte devraient apprécier 
son jeu rapide, agile et très explosif. 
Côté prolongations, le séjour nantais 
se poursuivra pour nombre d’élé-
ments incontournables tels Lewis, 
Foucault, Aubert, Davies, Belleteste, 
Ram , Fradin, Souvent et évidemment 
Le Bourhis !

REUBEN 
UN SUD-AF’ 
CHEZ LES 
ELÉPHANTS 



Ayant le grand bonheur de s’être 
vue de nouveau sélectionnée « ville 
hôte » du Mondial de rugby 2023, la 
Cité des ducs est plus que jamais 
dans les starting-blocks d’une 
compétition qu’elle avait déjà ac-
cueillie en 2007.  
 
 

A vos marques  ? Prêts  ? C’est 
une certitude, Nantes Métro-
pole et tous les acteurs de 

l’événement sportif phare de l’année 
sont déjà dans la course depuis de 
longs mois ! Un vrai marathon et c’est 
désormais dans la dernière ligne 
droite que se profile le sprint final 
dans cette organisation du Mondial 
de Rugby.  
Certes, tout le monde aura droit à un 
test grandeur nature samedi 19 août 
au stade de la Beaujoire - « avec déjà 
le goût de ce mondial », reconnaît 
Claire Jouët, directrice du site à 

Nantes, pour le warm up face aux 
Fidji. Et à un peu plus d’un mois de 
cette entrée en matière, la fierté de 
pouvoir accueillir des supporters de 
rugby venus des quatre coins du 
globe était invitée à la table. 
 

LA BEAUJOIRE UPGRADÉE 
POUR L’OCCASION 

 
« Nantes est une habituée des 
grands événements internationaux, y 
compris de rugby, rappelle Ali Re-
bouh, vice-président de Nantes Mé-
tropole en charge du sport de haut 
niveau et des équipements sportifs 
métropolitains et adjoint aux sports à 
la Ville de Nantes. On me parle encore 
souvent de ce match France-Fidji, 
justement, de 2004. L’expérience, la 
tradition : l’opportunité est  fabuleuse 
de mettre en avant cette hospitalité 
légendaire pour ces trois matches 
très rapidement à  guichets fermés. » 

Car l’engouement a été sans précé-
dent sur le territoire, les places s’arra-
chant dès leur mise en vente : « Nous 
avons été les premiers sur de nom-
breux plans, que cela soit la billetterie 
ou la constitution des équipes de bé-
névoles, se réjouissent Claire Jouët et 
Dominique Coquelet, président de la 
Ligue Régionale de Rugby des Pays 
de la Loire. Preuve que nous ne 
sommes pas la ville la plus « rugby » 
du monde et pourtant… » 
Si le ballon rond garde en effet le mo-
nopole des attentions, c’est bien son 
cousin ovale qui lui offrira un coup de 
pouce ! La Beaujoire bénéficiera « de 
façon pérenne » des améliorations 
nécessaires au cahier des charges de 
la World Rugby, donnant un sacré 
coup de jeune au nid des Canaris. 
Mais cette Coupe du Monde ne se li-
mitera pas à l’enceinte puisque c’est 

toute la ville de Nantes qui vibrera 
pendant un mois au rythme des ren-
contres au sein d’un village rugby éta-
bli dans le centre ville, au Parc des 
Chantiers, pensé comme « un véri-
table lieu de vie. Nous sommes tous 
très impatients, le compte à rebours 
est lancé et arrive très vite ! » , se ré-
jouit Ali Rebouh. 
Tic, tac : l’heure des derniers réglages 
arrive afin d’être au top le 16 septem-
bre et l’ouverture du bal avec un très 
spectaculaire Irlande-Tonga ! 
 

GAËLLE LOUIS 
 
 
 
Découvrez dès la rentrée toutes les in-
formations sur cette Coupe du 
Monde 2023 à Nantes dans un cahier 
spécial avec votre JNS de septembre ! 
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Orchestrées par le CLC et ses 
alternants Pierre Aubert et 

Tom Davies depuis l’an passé, les 
dates du Bus Rugby Tour se sont 
multipliées en 2023 et offrent de-
puis mi-avril de superbes journées 
rugby sur le territoire ! 
Animations découvertes, en zones 
urbaines comme sur la plage, les 
cinq départements des Pays de la 
Loire sont au cœur de cette aven-
ture ovale d’envergure planétaire ! 
 
 
 

Calendrier : 
-  19 juillet à Pornic 
- 26 juillet aux Sables d’Olonne 
- 28 juillet à La Tranche-sur-mer 
- 5 août à La Baule 
- 12 août à St-Hilaire-de-Riez 
- 2 septembre à La Roche-sur-Yon 
- 3 septembre à La Baule 
- 8 septembre à Château-Gontier 
- 9 septembre à St-Sébastien/Loire 
 - 14 septembre à Laval 
- 12/10 à Nantes (Tournoi univ.) 
- 14 octobre au Mans 
- Veille et jour de match à Nantes

L’ÉTÉ REPART AU PLUS FORT 
POUR LE BUS RUGBY TOUR !

NANTES MÉTROPOLE 
ATTEND “SON”  MONDIAL 

AVEC IMPATIENCE



Avec trois temps forts organisés 
par Thierry Bellanger et le Comité 
Local de Coordination, le rugby a 
porté de forts messages sociétaux 
chargés des valeurs de l’ovalie. 
 

Le sport comme vecteur privilégié  
tout au long de la vie pour boos-

ter, se révéler, accompagner. Avec en 
fil rouge ce Mondial 2023 qui  posera 
ses valises dans la Cité des ducs, le 
CLC des Pays de La Loire a choisi de 
mettre en lumière trois grands axes 
d’actions RSE : la reconversion, du 
sport santé et handicap ainsi que l’in-
sertion par le sport.  
Des discussions passionnantes grâce 
à l’apport de témoins exceptionnels 
tels la basketteuse tricolore Diandra 
Tchatchouang, les jeunes retraités des 
XV de France Yoann Huget (RC Tou-
louse) et Lénaïg Corson (Harlequins) ; 
mais également les locaux Julien Mé-
noret (Stade Nantais), Gilles de la 
Bourdonnaye (multi-médaillé de ten-
nis de table handi), Julien Collé (Res-
ponsable du Service Médical 
du CREPS des PDL) ou Frédéric Tis-
seau (responsable pédagogique de 
l’association INSPIRED by KM).  
Sans se faire donneurs de leçons ou 
se dresser en détenteurs de solutions 
miracle, chacun a su apporter sa 
pierre, sa vision avec une honnêteté et 
une bienveillance portant haut leurs 
paroles, remettant au cœur des ac-
tions et décisions toutes ces valeurs 
fortes. « Quelle est la place du sport 
en France ? », interrogeait Lénaïg Cor-
son dans un sourire après avoir évo-
qué un atelier auprès de jeunes 
immigrés. Démontrant que dans un 
climat social perturbé, la lumière peut 
arriver avec bien plus de force qu’ima-
giné de gymnases et terrains, peu im-
porte leur taille et localisation.

LE MONDIAL EN CHIFFRES

Double champion d’Europe, 
pierre angulaire chez les Bleus, 
Jordan Ducret rêve aujourd’hui 
logiquement de nouvelles mé-
dailles, cette fois-ci mondiale et 
olympique.  
 
 

Parrain, avec Chloé Quenne-
hent de l’ANRF, du Village 

rugby (ouvert du 8 septembre au 
8 octobre sur le Parc des Chan-
tiers près des Nefs),  c’est toute la 
famille rugby qui ssera représen-
tée à Nantes à la rentrée pour ce 
Mondial ! 
C’est ce que l’on espère (sourire) ! Ce 
Mondial va être un fantastique vec-
teur de notoriété pour toute l’ovalie. 
Alors pouvoir prendre part à cette 
immense fête est une grande satis-
faction, en espérant que la visibilité 
soit meilleure pour tous sur ces 
échéances phares de 2023 et 2024. 
Et que quelle que soit la façon dont 
on vit le rugby, nous partageons les 
mêmes valeurs. 
 
La pratique du rugby fauteuil 

reste confidentielle dans l’Hexa-
gone, contrairement à des na-
tions bien plus en avance comme 
le Canada ou les USA… 
Les chiffres sont parlants, y compris 
à l’échelle locale : nous sommes le 
seul club dans l’Ouest, avec Niort. 
On est dans le Top mondial mainte-
nant, sur la bonne voie pour les Jeux 
Paralympiques de Paris (ndlr : 28/8 
au 8/9/24) et la Coupe du Monde 
est chez nous (du 16 au 22 octobre). 
Il faut mettre les bouchées doubles 

afin que le rugby fauteuil se fasse 
une place médiatiquement. 
 
Qu’espérez-vous de ces deux 
grands rendez-vous, chez vous, 
en France ? 
Bien sûr que l’on rêve d’une mé-
daille dans ces deux compétitions ! 
À la maison, devant nos familles et 
nos amis, ce serait encore plus ex-
traordinaire. Cela a été déjà un sacré 
exploit lorsque nous battons les An-
glais en 2022 et encore plus cette 
année pour conserver le titre, qui 
plus est à Cardiff. On a démontré 
que non, ce n’était pas juste un 
coup de chance. 
 
Jordan Ducret en bref 
Né(e) le 8/11/1995 à Sens (89) 
Handicap : Tétraplégique (C6/C7) 
CAT : 1 Point 
Club : ATLANTIQUE RUGBY FAU-
TEUIL (Carquefou) 
PALMARÈS : Champion d’Europe 
2022 et 2023 ; 6e des Jeux Paralym-
pique (Tokyo 2021) ; Médaille de 
Bronze au Championnat d’Europe 
(Velje 2019)

JORDAN DUCRET 
“QUE CE MONDIAL GÉNÈRE UN INTÉRÊT POUR 

TOUTES LES PRATIQUES RUGBY”

3 grandes nations du rugby à 
Nantes  : Pays de Galles, 
Japon et Géorgie 
4 matches à la Beaujoire 
140.000 supporters attendus 
sur les 4 matches 
4.800 places dont dispose 
Nantes Métropole,  destinées 
aux clubs de la métropole, 
aux jeunes des animations 

sportives municipales et à  
des publics ayant de faibles 
ressources 
22 matches dont 8 “temps 
forts” retransmis au village 
rugby gratuitement 
447 volontaires de 18 à 80 ans 
8 nationalités représentées 
11 langues parlées

UN SUCCÈS 
PUISSANCE 3 
POUR LES SOIRÉES 
THÉMATIQUES

23

 INTERNATIONAL DE RUGBY FAUTEUIL 

ET JOUEUR DE CARQUEFOU

CRÉDIT PHOTO ANNA ALLÈGRE
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C’EST L’ÉVÉNEMENT DE LA REN-
TRÉE 2023 À NANTES. LA COUPE 
DU MONDE DE RUGBY S’INSTALLE 
DANS LA CITÉ DES DUCS. POUR CÉ-
LÉBRER LA FÊTE DU RUGBY SUR 
LES TERRES LIGÉRIENNES, SURE 
HOTEL BY BEST WESTERN NANTES 
BEAUJOIRE ET LABEL COMMUNI-
CATION SE SONT ASSOCIÉS POUR 
VOUS OFFRIR LE MEILLEUR DE LA 
COMPÉTITION REINE DE L’OVALIE. 
 
 
 

Un salon VIP à quelques kilo-
mètres de chez vous, quel 
que soit le lieu de la rencon-

tre de cette Coupe du Monde de 
Rugby 2023 en France ! C’est ce que 
vous propose ce lieu convivial sur 
toute la durée de la compétition. 
Du match d’ouverture le 8 septembre 
entre la France et la Nouvelle-Zélande 
à la finale du 28 octobre, avec, tout le 
monde l’espère, la même affiche de 
rêve.  

Au total, 15 rencontres et trois for-
mules vous sont proposées (voir QR 
CODE) pour une prestation sur me-
sure dans les salons privatisés du Sure 
Hotel by Best Western Nantes Beau-
joire à quelques minutes du stade. 
 

3 PACKS POUR VIVRE LE MEILLEUR 
DE LA COUPE DU MONDE 

 
Une «  rencontre à XV  » devant un 
écran géant pour un confort optimal, 

à 20 ou à 100 convives grâce à l’ex-
trême modularité des salles de l’hôtel. 
Côté réjouissances, un match, pour 
les amis, collaborateurs ou encore 
partenaires commerciaux, des 
amuse-bouches, et une soirée placée 
sous le signe de la convivialité et des 
valeurs du rugby. Consommations in-
cluses jusqu’à 30 minutes après le 
coup de sifflet final. 
Pour les plus sportifs, le bar de l’hôtel 
prendra le relai. Label Communica-

tion se charge de mettre en valeur 
votre société avec goodies, espaces 
publicitaires, promotion de l’événe-
ment et personnalisation des salons 
aux couleurs de votre entreprise. 
Alors, pour vous assurer une place 
dans l’un des « salons VIP » du Sure 
Hotel by Best Western Nantes Beau-
joire, soyez réactifs, ne bottez pas en 
touche et pensez à réserver vos sièges 
dès le mois de juillet !

SURE HOTEL BY BEST WESTERN 
NANTES BEAUJOIRE

ÉVÈNEMENT

COUPE DU MONDE 
DE RUGBY EN FRANCE

POUR RÉSERVER 
VOS PLACES ET 

TRANSFORMER L’ESSAI 
 
Label Communication 
4, rue Albert Londres 
44300 NANTES 
+33 (0)2 40 49 20 72 
Stéphane Le Derff 
06.30.20.43.64 
stephane@labelcommunication.net 
www.labelcommunication.net

Réservez votre Fan Zone VIP 
pour la Coupe du Monde de Rugby

LABEL 
COMMUNICATION



Lucéen d’origine, Mathieu Patillon 
est toujours resté dans la région 
nantaise. Marqué par la génération 
95 du FC Nantes et footballeur en 
herbe dans sa ville d’origine, le fon-
dateur d’Archimat Création a rapi-
dement attrapé le virus du ballon 
rond. Plus tard, ce sont ses enfants 
qui l’ont ramené sur le rectangle 
vert, jusqu’à la présidence de l’US 
Thouaré. 
 
 

Tout a commencé en accompa-
gnant son premier garçon, Es-
teban (aujourd’hui joueur 

ESport pour le SC Bastia), en 2005, sur 
les plateaux débutants à Thouaré. De 
simple accompagnateur, Mathieu Pa-
tillon est rapidement devenu diri-
geant. Le Trophée Victoire 
(ex-trophée Inter-Bars) a été l’occa-
sion de rentrer dans le bureau des 
Orange et Noir et d’en prendre finale-
ment la présidence sur la saison 2014-
2015. «  C’est énormément de 

souvenirs. Je retiens notamment le 6e 
tour face aux Voltigeurs de Château-
briant avec le coup d’envoi donné par 
Yves Deroff (qui signera 6 mois au 
club en 2015), la présence des U20 de 
l’Équipe de France pour un entraîne-
ment et des initiatives comme la 
création d’un album type “Panini“ 
avec l’ensemble des joueurs du club 
de Thouaré. Ça a permis de faire se 
rencontrer ces différentes généra-
tions. Les petits allaient demander 
des autographes aux seniors », se re-
mémore Mathieu Patillon. Une prési-
dence de cinq saisons, énergivore, 
entre ses activités d’architecte dans sa 
société «  Archimat Création  » et les 
obligations du club de l’US Thouaré. 
« J’y étais tous les jours. C’est passion-
nant mais il faut être retraité pour 
pouvoir s’investir à 100% », sourit le di-
rigeant lucéen. Une fonction finale-
ment assez proche de son activité 
d’architecte. « On met en lien plu-
sieurs corps d'État, donneur d’ordres, 
et entreprises pour finaliser un projet. 

C’est pareil dans le sport où le prési-
dent à la charge de fédérer autour de 
ses objectifs pour emmener tout le 
monde dans la même direction  », 
continue Mathieu Patillon. 
 

PARTENAIRE DES CANARIS  
 
Depuis 2019, date de la fin de son en-
gagement pour l’US Thouaré, Ma-
thieu Patillon continue de suivre le 
football et les aventures des Canaris 
dans l’antre des Jaune et Vert. Archi-
mat Création est présent au «  Pa-
villon » de la Beaujoire par le biais de 
son dirigeant. La coupe d’Europe a 
été l’occasion de vivre des émotions 
extraordinaires au Stade Louis-Fonte-
neau. «  C’était extraordinaire de 
partager ça avec mes enfants », s’en-
thousiasme celui qui était resté fidèle 
aux Jaune et Vert pendant les années 

Ligue 2 (abonné pour la saison 2010-
2011). Adhérent numéro “1402“ au Col-
lectif Nantais (porté par la légende du 
FCN, Mickaël Landreau), l’ancien pré-
sident de Thouaré, s’il respecte les di-
rigeants actuels, espère retrouver 
rapidement « un projet sportif sur le 
long terme » pour son club de coeur.  
Mathieu Patillon garde de fortes at-
taches avec certains anciens de la 
Maison Jaune et amis comme Yves 
Deroff, Japhet N’Doram ou Vincent 
Bracigliano avec lequel il participe à la 
journée de la DAG *. 
 

L’INSTITUTION DU TOURNOI 
DE FOOT VENDÉEN 

 
Pour retrouver le père de trois enfants 
sur le rectangle vert, il faut patienter, 
chaque année, jusqu’au jeudi de l’As-
cension, pour un tournoi de foot en 
Vendée, à St Denis la Chevasse,  terre 
de la famille Patillon. Sur un quart de 
terrain, à 5 contre 5, Mathieu, ses fils, 
ses cousins, et ses amis viennent y 
jouer depuis plus de vingt ans. « Nos 
parents et nos oncles le faisaient. 
C’est quelque chose d'ancré dans 
l’histoire de la famille », s’amuse Ma-
thieu Patillon. Et comme il n’y a pas 
que le foot dans la vie, le dirigeant a 
découvert grâce à sa fille, volleyeuse 
amateur au club de Mauves-sur-Loire, 
les rencontres à Mangin-Beaulieu des 
Neptunes de Nantes. « C’est vraiment 
génial de pouvoir discuter avec les 
joueuses après les rencontres. Elles 
sont accessibles et c’est vraiment un 
plus pour nous, entreprises du terri-
toire », se réjouit le fondateur d’Archi-
mat Création. Une chose est sûre, que 
ce soit à Mangin, à la Beaujoire ou à la 
H Arena, Mathieu Patillon sera là, en 
2023-2024, pour soutenir nos clubs 
nantais. 
 
* Course en hommage à Philippe Da-
guillon, ancien Kiné du FC Nantes, 
qui réunit chaque année tous les 
amoureux de la Maison Jaune.  

Créé en janvier 2004 par Mathieu Pa-
tillon, Archimat Création est implan-
tée à Sainte-Luce sur Loire après un 
passage à Thouaré puis à Nantes. Si 
de nombreuses sociétés comme 
Kaufman et Broad, Lamotte, Espacil 
ou encore Réalités leur font 
confiance, c’est avant tout vers les 
particuliers et les industriels que Ar-
chimat Création souhaite se tourner.  
 
 

Archimat Création travaille dans les 
différents domaines liés à l’archi-

tecture : la rénovation, le neuf, l’agran-
dissement, les images de synthèse, 
les études d’ensoleillement, les suivis 
de chantiers… Mathieu Patillon et ses 
équipes agissent sur l’ensemble du 

spectre lié à l’architecture. “On se re-
trouve plutôt dans les projets de parti-
culiers ou de chefs d’entreprise, 
complète toutefois le dirigeant lucéen. 
Le rapport humain est plus enrichis-
sant.  On choisit notre équipe de 
construction et il faut qu’on aille tous 
ensemble dans la même direction… 
comme dans le sport ! C’est la diffé-

rence avec les gros programmes où 
nos prérogatives sont plus limitées.” 
Signe du succès et de la qualité des 
réalisations d’Archimat Création, la 
plupart des clients pousse la porte du 
82 Route de Paris, grâce au bouche à 
oreille. “C’est la meilleure publicité que 
l’on peut avoir”, conclut Mathieu Pa-
tillon. 

ARCHIMAT CRÉATION 
AU SERVICE DES 
PARTICULIERS

MATHIEU PATILLON, L’ARCHITECTE 
MORDU DE BALLON ROND
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Sur les bords de l’Erdre, à 10 mi-
nutes du centre-ville, la base nau-
tique de la Ville de Nantes vous 
propose de découvrir de nombreux 
sports nautiques. Quel que soit 
votre âge et votre niveau. Elle fait 
partie du Centre nautique nantais 
qui héberge deux autres clubs : Le 
Club de voile Amitié nature (CVAN) 
et le Nantes-Atlantique Canoë-
Kayak (Nack). 
 
 

Sur la rive droite de l’Erdre, juste 
en face du parc des expositions 
de la Beaujoire, la base nau-

tique municipale permet de s’initier 
ou se perfectionner aux sports nau-
tiques, avec un encadrement de qua-
lité, assuré par des moniteurs 
diplômés. Que ce soit en période de 
vacances ou durant l’année scolaire, la 
base agréée par le ministère de la 
Jeunesse et des Sports accueille les 
enfants et ados à partir de 8 ans. 
Justine Serot-Lelan, gestionnaire de la 

base nautique, a pour mission de 
coordonner l’ensemble des pratiques 
et les emplois du temps :  « Nous 
sommes en lien avec l’éducation na-
tionale pour mettre en place les plan-
nings de scolaires toute l’année et 
évidemment les scolaires pendant les 
vacances (mise en place des stages).  
Pour ce qui est des adultes, nous ac-
cueillons également les établisse-
ments médico-sociaux (IME 
ITEP). C’est important de s’aérer l’es-
prit, sortir de l’établissement et pas-
ser un beau moment. »  
 

UNE LARGE GAMME DE 
BATEAUX POUR S’ADAPTER AU 

NIVEAU ET À L’ÂGE DES ENFANTS  
 
Les personnes à mobilité réduite peu-
vent s’exercer sur l’Accès Dinghy, un 
bateau spécialement conçu pour eux 
pour une navigation en solo ou en 
duo. Pour apprendre et se lancer dans 
la pratique, cinq types de bateaux 
sont proposés pour des âges et des 
niveaux différents : 
• Le Nantais : dériveur d’initiation spé-
cialement créé pour la base nautique. 
Un optimiste amélioré pour les en-
fants de 7 à 10 ans. 
• Toppaz : dériveur d’initiation et de 
perfectionnement destiné aux jeunes 
de 11 à 13 ans. Solitaire, il devient très 
technique quand le vent est soutenu. 
• Laser : dériveur solitaire de perfec-

tionnement. Un bateau nécessitant 
de bonnes connaissances techniques. 
• 420 Oméga : dériveur d’initiation et 
de perfectionnement à deux équi-
piers. Réservé aux adolescents et aux 
adultes. 
 

L’ANIMATION SPORTIVE MUNICIPALE 
PREND SES QUARTIERS D’ÉTÉ 

SUR LA BASE NAUTIQUE 
 
Des embarcations que pourront dé-
couvrir les enfants de l’Animation 
Sportive Municipale (ASM) entre le 22 
et le 30 juillet du lundi au vendredi. Au 
programme, de la voile donc, mais 
aussi du canoë, du paddle, de l’accro-
branche, de l’escalade, des courses 
d’orientation… « Les enfants tournent 
sur toutes les activités de la semaine, 
précise Justine Serot-Lelan, respon-
sable de la base nautique. C’est 
quelque chose que nous souhaitions 
mettre en place pour sortir les en-
fants des quartiers et leur proposer 
des activités comme la voile, qu’ils 
n’ont pas forcément l’occasion de dé-
couvrir par ailleurs ». 
Les deux weekends compris dans 
cette période seront ouverts à toutes 
les familles pour venir tester gratuite-
ment, de 13h à 19h, différentes activi-
tés nautiques et de pleine nature. 
L’année dernière, 200 passages 
avaient été effectués sur un seul 
weekend. Autre moment fort pour les 

LA BASE NAUTIQUE DE NANTES 
: ESPACE DE LIBERTÉ 

ENTRE VILLE ET NATURE
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jeunes de l’ASM, les rendez-vous de 
l’Erdre, le 2 septembre prochain (dé-
part de Sucé ou la Chapelle et remon-
ter jusqu’au bassin Ceineray). Ils 
apprendront à faire de la voile-aviron 
sur la semaine du 28 au 1er septem-
bre : « C’est un beau challenge pour 
les enfants », se réjouit Justine Serot-
Lelan. 
 

LES ADULTES AUSSI 
ONT LEUR OFFRE NAUTIQUE 

 
À l’heure actuelle, la base nautique 
municipale ne s’occupe que des en-
fants. « Nous souhaitons concentrer 
nos activités dans la semaine autour 
d’eux. La diversité de l’offre permet à 
tout le monde d’y trouver son 
compte » , explique la gestionnaire de 
l'équipement. 
Deux clubs se partagent  l’activité des 
plus grands sur la base nautique sur 
un lieu classé “site national » pour la ri-
chesse de sa biodiversité et s’étend 
sur 52 hectares d’espace d'activités de 
plein air et de loisirs sportifs : 
• Le Club de voile Amitié nature 
(CVAN) propose des cours de voile, en 
stage ou en école de voile, ainsi que 
des locations (voile, planche à voile, 
stand-up paddle). 
• Le Nantes-Atlantique Canoë-Kayak 

(Nack) propose, lui, des stages et loca-
tions de canoë-kayak de mi-avril à mi-
septembre.Le retour de Festinautic le 
9 septembre prochain (lire par ail-
leurs), sera l’occasion pour chacun de 
ces clubs d’exposer leurs offres de na-
vigation sur la plus belle rivière de 
France.

 

Après deux ans d’attente, les Nan-
tais vont à nouveau pouvoir profiter 
de la Base Nautique pour découvrir 
de nombreux sports d’eau. L’édition 
2023 se tiendra le 9 septembre au 
Centre nautique nantais, route de la 
Jonelière à La Chapelle-sur-Erdre. 
 

 

P
our fêter le temps des activités 

de plein air, le Centre nautique de 

la Ville de Nantes vous invite à une 

journée placée sous le signe du sport, 

de l’aventure et de la nature, le 9 sep-

tembre prochain ! De quoi prolonger 

les vacances après une première se-

maine marquée par la rentrée sco-

laire. Au programme de cette journée 

les pieds dans l’eau : initiation au 

stand-up paddle (individuel et collec-

tif), chasse au trésor englouti sur ca-

ravelle, balade en canoë et kayak, 

démonstration de kayak-polo 

“Hansa” : pratique handinautique, 

voile en duo (sur access-dinghy) “Sur 

la piste des cormorans” (stand up 

paddle), découverte de l’Erdre natu-

relle en bateau “voile-aviron”, initia-

tion et démonstration de “Va’a” (pi-

rogue polynésienne), sortie “Dragon 

boat” : embarcation collective… 

 

MUSIQUE ET RESTAURATION 
DANS UNE AMBIANCE FESTIVE 

 

Sur place, une animation musicale 

viendra égayer l’été indien sur les 

bords de l’Erdre. Un service de res-

tauration sera même à disposition 

des mordus de nautisme. Des activi-

tés de “grimpe d’arbres” seront pro-

posées aux enfants et un atelier 

création (bracelet marin, pomme de 

touline…) viendra compléter l’offre de 

divertissement pour les familles. 

“C’est la journée “porte ouverte” où 

chacun est présent pour échanger 

autour des activités  proposées par 

les différentes structures”, explique 

Justine Serot-Lelan, gestionnaire de 

la base nautique. 

Alors, le 9 septembre de 10h30 à 19h, 

venez profiter des bords de l’Erdre le 

temps d’une journée festive, convi-

viale et sportive, en famille ou entre 

amis !

FESTINAUTIC 2023, LE 

RETOUR TANT ATTENDU

 

C’est un phénomène malheureuse-
ment bien connu des Nantais férus 
de sports nautiques sur l’Erdre. Les 
cyanobactéries perturbent, comme 
ce fut le cas l’été dernier, la libre pra-
tique nautique sur le cours d’eau 
nantais.  
 

 

“L’
été 2022 a été catastro-

phique pour les clubs”. Jus-

tine Serot-Lelan était aux premières 

loges en juillet dernier pour gérer la 

crise. Cette année, il faudra adapter 

les activités en fonction des niveaux 

d’alerte. “Si le niveau maximum est 

atteint, nous nous dirigerons vers les 

activités de pleine nature (course 

d’orientation, randonnée pédestre…)” 

Selon les secteurs touchés, il est 

également possible de délocaliser les 

activités. “Si notre zone de navigation 

entre le pont de la Jonelière et celui 

de l’autoroute est touché par les cya-

nobactéries, alors nous pouvons dé-

localiser notre activité sur le Gesvres 

ou sur un autre secteur en amont ou 

en aval sur l’Erdre.” 

 

CONCERTATION ENTRE LES 
COLLECTIVITÉS ET L’EDENN 

 

Pour ne pas revivre la situation de 

2022, les acteurs économiques et 

institutionnels se sont réunis au 

cœur de l’hiver pour trouver des so-

lutions. C’est un tout un pan de l’éco-

nomie de la métropole qui est mise à 

mal par ces organismes. “On a tra-

vaillé avec les clubs, l’EDENN et les 

collectivités pour adapter la pratique 

et garantir une pratique sûre pour les 

usagers”, rassure Justine Serot-

Lelan. Plus de concertation et plus de 

mesures pour évaluer la dangerosité 

ou non de la pratique nautique.” 

Pour l'instant, tous les Nantais peu-

vent pleinement profiter de ce pou-

mon vert en plein cœur de ville.  
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Le 24 septembre, Lilian Mercier 
prendra le départ de la Mini 
Transat, une Transatlantique en so-
litaire à bord d’un voilier de 6,50m. 
Un exploit pour le jeune homme, en 
pleine rémission de leucémie, qui 
revêt un tout autre message.  
 

Comme un symbole, la bou-
teille du baptême censée se 
fracasser contre la coque du 

navire n’a pas cédé. Solide, comme 
son capitaine. L’eau salée, Lilian Mer-
cier en a fait son élément depuis 

«  toujours  », jusqu’à l’écrire sur la 
coque  « On est mieux en mer qu’à 
l’hôpital. » 
En rémission après une leucémie, il 
s’apprête à traverser l’Atlantique en 
solitaire en étant au départ de la Mini 
Transat aux Sables-d’Olonne. Une  ré-
férence mythique de la transat en so-
litaire comptant à son palmarès les 
plus grands noms de la voile, devenus 
porte-drapeaux de leur sport et pas-
sion, portant généralement des mes-
sages allant bien au-delà du sport... 
Nourri par les exploits de Thomas Co-

ville, d’Yves Parlier, des fratries Bour-
gnon - Laurent et Yvan – ou Peyron - 
Loïck et Bruno -  sans oublier la pion-
nière Isabelle Autissier, première 
femme à avoir accompli un tour du 
monde en solitaire lors d'une compé-
tition , Lilian Mercier se lancera à bord 
de son voilier de 6,50 m.  « La Mini-
transat est une course vraiment at-
tendue, regardée, rappelle Lilian. Je 
suis vraiment très heureux d’y parti-
ciper en pouvant porter en plus le 
combat d’une association comme 
LEAF (lire ci-dessous). C’est l’aboutis-
sement de nombreux mois de travail 
et pouvoir me retrouver dans mon 
élément pour faire cohabiter ma pas-
sion et mon histoire sera, je l’espère, 
très porteur. » 
 

« C’EST TRÈS PERTURBANT DE PASSER 
DE TOUT À RIEN, DU FAIT D’ÊTRE TOUT 

LE TEMPS DEHORS, SUR L’EAU, À SE 
RETROUVER ENTRE LES QUATRE 

MURS D’UNE CHAMBRE STÉRILE. » 
 
Né à Angers, goûtant aux sports nau-
tiques, comme la planche à voile ou le 
dériveur 29er - près de Vannes, il a dé-

finitivement mis le cap sur le haut ni-
veau au sein du Sport-Etudes voile de 
La Baule, jusqu’à ce titre mondial en 
moins de 18 ans, dans la catégorie 
skiff (29er) et celui de vice-champion 
du monde chez les seniors fin juillet 
2016. 
De quoi nourrir des ambitions olym-
piques et des envies d’ailleurs. « Je fais 
partie de l’équipe de France Jeunes, 
je travaille pour me projeter vers les 
Jeux en 49er et je décide de partir en 
Australie pendant un an, pour décou-
vrir autre chose et réaliser des courses 
au large en équipage. Mais quand je 
rentre, alors que je débute à peine 
mes études au centre de formation 
des métiers du nautisme de Concar-
neau  je suis extrêmement fatigué, 
des douleurs apparaissent. Je fais des 
examens et le diagnostic tombe rapi-
dement. » 
La déferlante nommée leucémie 
s’abat sur ses 20 ans, stoppant sa bril-
lante carrière naissante. « C’est très 
perturbant de passer de tout à rien, 
du fait d’être tout le temps dehors, sur 
l’eau, à se retrouver entre les quatre 
murs d’une chambre stérile, se remé-
more le jeune homme. Tu perds tous 
tes repères du quotidien en plus de 
devoir psychologiquement accepter 
la maladie, le traitement lourd qui à 
vue d’œil te fait perdre ta condition 
physique…  » Un défi imposé et un 
parcours du combattant durant le-
quel Lilian Mercier a rapidement vu 
germer cette « envie de retourner à la 
compétition en y donnant un sens. 
« J’ai naturellement pris part à des 
ateliers d’échanges avec tous ces 
jeunes malades qui, je le sais fatale-
ment, ont besoin de s’évader. On se 
retrouve par la force des choses en 
rupture par rapport à notre vie d’ado, 
à notre scolarité, à la vie « dehors ». 
Alors il est bon de trouver de quoi se 
projeter, rebondir. » 
Départ programmé le 24 septembre 
pour Lilian Mercier pour cette Mini 
Transat dont la grande spécificité 
reste l’absence de communication to-
tale entre les concurrents et la terre. 
En somme, à l’opposé de ce que réa-
lise Lilian sur la terre ferme. 
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Depuis septembre 2021, Lilian in-
tervient en école primaire, au col-

lège, à l’Université et à l’hôpital, grâce 
à l’association nantaise Leucémie Es-
poir Atlantique Famille  : LEAF. Asso-
ciation pour le soutien des enfants, 
des adolescents, des jeunes adultes et 
des adultes hospitalisés dans le Ser-
vice d’Hématologie, dans l’Unité d’On-
cologie Pédiatrique, dans le Service de 
Pédiatrie du CHU de Nantes, dans 
l’Etablissement de Santé des Enfants 
de la région Nantaise à Nantes 
(ESEAN) et dans le service Pédiatrie du 
Centre Hospitalier de Saint-Nazaire. 
Son bateau, baptisé le 4 juin dans le 
cadre de l’évènement Débord de Loire, 

a trouvé la marraine et le parrain 
idéaux avec Natacha Chereau, cadre 
de santé pour les soins prodigués aux 
ados et jeunes adultes souffrant de 
cancer, au CHU de Nantes, et Tanguy 
Le Turquais, navigateur inscrit au pro-
chainVendée Globe, courant sous les 
couleurs de Lazare, association de co-
locations solidaires entre sans-abris 

et jeunes actifs. 
 
Devenir mécène ou partenaire et dé-
couvrir les avantages fiscaux du mé-
cénat d’entreprise : 
IG : lilianmercier.sailing 
FB : lmsailing 
In : lilian-mercier 
info.lilianmercier@gmail.com

CARITATIF 
PARTAGER POUR 
SOUTENIR, UNE 

MISSION POSSIBLE
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Organisés par le club nautique 
APCC Nantes, les Internatio-
naux de France de Match 

Race se dérouleront à Pornichet face 
à la digue nord du port de plaisance, 
du 27 au 30 juillet. Cet événement in-
contournable de la voile française est 
une étape du World Match Racing 
Tour qui regroupe les meilleurs ma-
rins de la discipline. 
La compétition de haut niveau se dé-
roule sur 4 jours, les équipages s'en-
traînent le jeudi, les phases de 
qualifications (phase appelée “Round 
Robin”) ont lieu le vendredi et le sa-
medi, et le dimanche, place aux 
phases finales. L'événement est gra-
tuit et accessible à tous. 
Le Match Racing est une forme parti-
culière de régate puisqu’en phase de 
qualifications, chaque équipage doit 

rencontrer tous les autres équipages 
sous forme de duels. À l’issue de ce 
“Round Robin”, un certain nombre 
d'équipages sont qualifiés pour une 
phase finale à élimination directe qui 
sacre le vainqueur. 
 
DES COURTES RÉGATES SPECTACULAIRES 

 
Aux Internationaux de France, le 
poids maximum de l’équipage est li-
mité à 350 kg, soit 4 ou 5 personnes 
par bateau. Les courtes régates en 
duel offrent donc d’incroyables pres-
tations. Il s’agit d’une compétition très 
divertissante et attrayante en raison 
de l’intensité lors des courtes régates, 
tout au long de la journée. 
Avec des règles simples et les meil-
leurs équipages, le public devient pas-
sionné le temps d’un week-end. Lors 

des courses, les parcours sont des al-
lers-retours au vent / sous le vent avec 
un contournement à droite de la 
bouée se trouvant face au vent, d'une 
porte sous le vent et d'une arrivée en 

vent arrière (vent dans le dos). 
Par ailleurs, le club nautique APCC 
basé à Pornichet, vous accueille tout 
l'été pour des stages ou bien sorties 
en mer, quel que soit votre niveau.
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LES INTERNATIONAUX DE FRANCE 
DE VOILE MATCH RACING 

À PORNICHET !

L e magasin de TREILLIÈRES 
fermera ses portes au grand 

public fin juillet. A compter du 
mois d’août, les sportifs locaux au-
ront ainsi la possibilité de s'équi-
per dans les magasins situés à 
proximité (ATLANTIS et PARIDIS 
à quelques minutes en voiture 
et VERTOU situé Sud Loire) ainsi 
que sur le site decathlon.fr ou via 
l'application DECATHLON.  
La priorité actuelle de l’entre-
prise, en collaboration avec 
l’équipe du magasin, est de per-
mettre aux 24 collaborateurs du 
magasin de TREILLIÈRES de 
s'inscrire dans un nouveau pro-

jet professionnel au sein de De-
cathlon.  
En parallèle, la volonté de DE-
CATHLON est de se concentrer 
sur les magasins du maillage 
local, notamment sur le magasin 
de référence, DECATHLON AT-
LANTIS. Ce magasin a récemment 
été repensé. Il propose, dès à pré-
sent, une boutique seconde vie, 
un nouvel atelier réparation ou 
encore des espaces “showrooms” 
pour découvrir l’offre et les ser-
vices. 

LE MAGASIN DECATHLON 
DE TREILLIÈRES VA 

FERMER SES PORTES
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En lançant leur été sous le signe de la 

victoire, les trois Nantais qui évolue-

ront en PRO B cet hiver ont déjà  rem-

pli une partie du contrat qu’ils 

s’étaient fixé. Place désormais à deux 

mois s’annonçant riches en 

échéances et en victoires !  
 
 

Saison des rounds sur l’ocre de 
la terre battue, leur surface du 
prédilection boulevard des An- 

glais, les Nantais ont mis définitive-
ment leur boussole sur le cap de la               

victoire ! Après deux saisons de galère, 
Lucas Poullain a renoué avec son 
meilleur niveau, dépassant même sa 
pointe au classement ATP à la mi-juin 
(353e) grâce à un mois de compétition 
plein de promesses. 
Après une victoire à Carnac (ITF M25, 
devant Hoang, 346e) sur les terres de  
son coéquipier et créateur du tournoi 
Charles-Antoine Brézac, Poullain a ef-
facé sa défaite au premier tour à Blois 
en s’offrant une finale en Espagne, à 

Bakio (ITF M25). Malheureuse, 
puisque le Nazairien (367e ATP, N°38 
français) s’est incliné 6/2 6/2 face au 
Portugais Henrique Rocha (490e). 
Poullain a remis le couvert le 9 juillet 
lors de l’ITF Future de  France F24, 
(tête de série n°5) avec une nouvelle fi-
nale à la clé (perdue face à Jules 
Marie, tête de série n°2 en 2 sets 6/4 
6/4) ! 
Sélectionné d’office avec Clément 

Tabur (334e ATP, N°36) pour les 

championnats de France à Roland-
Garros en août, les deux chefs de file 
du SNUC se verront rejoints par 
Alexandre Reco (1061e ATP , N°98 
français) qui vient de gagner son pre-
mier critérium régional le week-end 
dernier aux Sables-d’Olonne. 
Finaliste en 2021, Alexandre Reco 
(classement -15) décroche a assumé 
son statut de favori, dimanche 2 juillet, 
pour décrocher son premier titre régio-
nal à 24 ans sur les terres du magni-
fique TC Sablais : “Hormis en 2022, je 

fais le Critérium tous les ans. Je suis 

content d’avoir gagné ce tournoi im-

portant.” Après avoir fait efficacement 
le boulot jusqu’en demie face à un ad-
versaire qu’il connaît bien (Benjamin 
Paranque, du SNUC, classement 0), le 
Yonnais arrivé au SNUC en 2021 ne 
s’est pas relâché pour faire plier le te-
nant du titre, Benjamin Martin (-2/6, 
TC Montaigu) 6/3 6/3. 
Place désormais aux différents tour-
nois Challenger et Future avant de se 
retrouver sur les mythiques terres de 
Roland Garros pour le tournoi final 2e 
série du dimanche 20 au vendredi 25 
août 2023.

TENNIS / 
CES TROIS 
NANTAIS 

QUI BRILLENT 
CET ÉTÉ !

 

Après 3 années et 21 sélections en 

Bleue, Clara Matéo s’apprête à dispu-

ter sa première Coupe du Monde. Du 

20 juillet au 20 août, la Nantaise de 

naissance sera comme ses parte-

naires en quête du titre suprême au 

bout du monde, en Australie. 

 
 

I l suffisait de la voir poser fièrement 
avec son maillot de l’US Sainte-
Luce pour comprendre que Clara 

Matéo n’a rien oublié de son parcours 
dans sa ville d’origine entre 2004 et 
2012. Cette première étape qui lui a 
permis de gravir les échelons vers le 
monde professionnel année après 
année, club après club. Ce fut La 
Roche-sur-Yon jusqu’en 2016 où elle 
participe à la montée du club vendéen 
dans l’élite, puis la capitale au Paris FC 
où l’ingénieure de formation s'épa                                 

nouit depuis 7 saisons. Avec 50 buts 
et 15 passes décisives, Clara Mateo 
s’impose comme l’une des joueuses 
françaises du moment, jusqu’à sa no-
mination dans l'équipe type de Divi-
sion 1 aux Trophées UNFP du football 
2022. 
 

LES JO DANS UN COIN DE LA TÊTE 
 
Depuis sa première sélection en Bleue 

le 27 novembre 2020 à Guingamp 
pour un France - Autriche (3-0), l’atta-
quante du Paris FC a joué 21 des 28 
matchs disputés par l’Équipe de 
France. À 25 ans, la numéro 12 des 
Bleues s’affirme comme l’une des 
joueuses incontournables d’Hervé Re-
nard, le nouveau sélectionneur, qui l’a 
appelé comme Corinne Diacre avant 
lui. « Pour l'instant, on est vraiment 

dans la préparation. Mais je pense que 

toutes dans un coin de la tête, on sait 

que les demi-finales, c'est quelque 

chose qui est forcément un objectif », 
analysait Clara Matéo chez nos 
confrères de Radio Océane. Si repré-
senter son pays pour cette Coupe du 
Monde en Australie et en Nouvelle-Zé-
lande était un rêve, les JO 2024 en 
France seront incontestablement le 
sommet de la saison à venir ! Avec un 
quart de finale à la Beaujoire ?

CLARA MATEO : 
LA LUCÉENNE 

EN ROUTE 
POUR LE 

MONDIAL AVEC 
LES BLEUES
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Après une saison de préparation 
à vendre des confiseries 
chaque weekend, des choco-

lats à Noël ou autres, c'est à Granol-
lers, à côté de Barcelone, que 78 
handballeurs et handballeuses du club 
de la Laetitia sont allés participer au 
plus grand tournoi international de 
handball d'Europe. 
6.000 jeunes repartis dans 450 
équipes de 10 à 20 ans se sont affron-
tés du 28 juin au 2 juillet 2023. Les 6 
équipes de la Laetitia ont affronté des 
équipes espagnoles, italiennes, tuni-
siennes, brésiliennes, norvégiennes ou 
suisses. Les deux équipes féminines 
U15 et U17, les deux équipes U16 A et 
B, ainsi que l'équipe U14B se sont mal-
heureusement arrêté en poule. 
Une compétition ou l'équipe U14A s'est 
distinguée en sortant des poules, pour 
s'incliner en 16e de finale. Pas de tro-

phée mais une expérience unique pour 
les jeunes et le club. Le voyage a été 
possible grâce à Thomas, Baptiste, 
Anne, Jules, Marc, Olivier, Estelle, Phi-
lippe et Pierre, qui ont accompagné le 
groupe toute la semaine.

78 JEUNES HANDBALLEURS DE LA LAETITIA AU PLUS GRAND 
TOURNOI INTERNATIONAL D'EUROPE, À GRANOLLERS (ESP) 

 

Déjà Champion de France en simple 

au printemps pour la deuxième sai-

son consécutive, le joueur de 

Nantes Tennis de Table Julien Pie-

tropaoli rentre de Norvège avec 

deux médailles européennes, dont le 

titre en double. 

 
 

Julien Pietropaoli a signé une 
exceptionnelle performance à 
l’European Veterans Table 

Tennis Championships 2023, les 
championnats d’Europe Vétérans, qui 
se sont déroulés du 26 juin au 1er 
juillet 2023 à Sandefjord, en Norvège. 
Regroupant la communauté des 
maîtres européens du tennis de table 

de plus de 40 ans s’est re-
trouvée à Sandefjord. Julien 
participait pour la première 
fois à cette compétition après 
son titre de champion de 
France vétéran (pour la 
deuxième fois), à Saint-Ju-
lien-de-Concelles. 
Au terme d’un tournoi de 
haut-vol, le Nantais s’est em-
paré de la médaille de bronze 
en simple V1M. Une superbe 
performance qui a connu son 
apogée avec Lucian Filimon 
(Levallois SCTT) - qui l’avait 
défait sur le fil en 1/2 finale –
en s’adjugeant le titre euro-
péen en double V1M. Une 
première marche du podium 

européen faisant rayonner le Nantes 
TT et inscrivant le nom du club de la 
Cité des ducs au somment de l’Eu-
rope. 
 
 

STAGES D’ÉTÉ 2023 
Les inscriptions en ligne pour les 
stages ETE 2023 sont ouvertes. 
Venez participer à ces journées d’ini-
tiation ou de perfectionnement enca-
drées par nos entraîneurs 
professionnels dans un environne-
ment convivial mais de performance, 
les stages sont ouverts à toutes et 
tous, licencié(e)s ou non, 
débutant(e)s ou confirmé(e)s : 
https://nantestt.fr/stages/

TENNIS DE TABLE / JULIEN 
PIETROPAOLI (NANTES TT) 
AU SOMMET DE L’EUROPE
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